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В подарок~магазин
в первые дни нового года примет покупателей новый хо* 

зяйственный магазин в центре Белого Яра.

Бригада наладчиков под
ключает здесь современное 
оборудование, продавцы на
водят праздничный лоск в 
торговом зале. По вечерам 
прохожие уже оглядываются 
на призывно светящиеся ок
на аккуратного белокамен
ного домика.

Рядовое, казалось бы, со
бытие. Целую серию объек
тов соцкультбыта выдали 
строители на финише года. 
Верхнекетцы открыли не
давно магазин «Тае5кпый», 
скоро будут введены торго
вые точки в Нибеге и Сайге. 
Но Белый Яр порадовал 
«изюминкой»...

В «Таежном» заведующая

Н. И. Климкина взвешивает 
покупателям только что по
ступившее мясо, вчерашняя 
учащаяся СПТУ-41 Ольга 
'Верхоланцева продает све
жие яблоки. В небольшом 
по площади магазинчике вы 
сможете купить продукты 
для праздничного стола* и 
самые обычные.

Очень кстати новинка для 
новоселов. Застраивая центр 
поселка жилыми домами, 
белоярцы подтягивают сюда 
и объекты соцкультбыта. 
Поблизости разместились 
также детский комбинат, 
упоминаемый нами хозмаг.

—Для молодых семей, по
лучивших в 3TO*M микро

районе квартиры, магазины 
— настоящий подарок. — 
поделилась мнением Вален
тина Александровна Волко
ва, на минутку забежавшая 
в «Таежный». — Я вот си
жу дома с маленьким ре
бенком. Представляете, чего 
стоило бы отлучаться за про
дуктами на другой конец по
селка?

Деревянная резьба под по
толком, над стеллажами — 
блестящий новогодний
«дождь», приветливые ли
ца продавцов. Все это при
ятно. И вдвойне приятнее 
мысль, чтр магазинная 
'.«премьера» стала своевре
менной.

Н. ЧУКОВ.
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ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

Засучив рукава
*

О том,  как п л а н о в о у б ы т о ч н ы й  трест  
з а  д ва  г о д а  с т а л  м и л л и о н е р о м .

Понятие «миллионер» в отношении к строительной! организации, кажется, 
до сих не применялось. Другое дело, когда речь шла о колхозах и об отдель
ных гражданах. Это н понятно. Ведь до сих пор даже «те предприятия, кото
рые и имели прибыль, толком ее ие считали. Речь всегда шла о плане|, об 
объемах работ... Да и зачем нужно было считать эту щрибыль, если рентабель
ность на жизнь самого предприятия практически влияния ие (жазывала?

Это было вчера. Зато сегодня прибыль становится основным понятием в 
экономике. А также основным к лексиконе хозяйственных руководителей. Но 
ведь сколько ни повп>ряй слово «прибыль», в кармане ничего не прибавится. 
Пришло время прибыль получать. Вчера еще было время ка раздумье. Сегод
ня начинается хозрасчет. Вещь справедливая, «о и суровая.

Наш сегодняшний разговор о коллективе треста, руководители которого пе
решли от слов к делу, не дожидаясь, когда «грянет» экономическая революция.

Беседу с управляющим трестом «Спецстроймеханизацня» Александром 
Васильевичем КОВАЛЕВЫМ ведет журналист Сергей БАЛАШЕВ.

I

• А исходной точкой к разговору послу
жило несколько цифр. В 1980 году убыт
ки от работы треста составили 3 миллио
на .595 ты£яч рублей. В 1985-м—1.848 ты
сяч рублей. В позапрошлом году получено 
180 тысяч рублей прибыли. А в прошлом 
при плане 680 тысяч рублей прибыль пе
ревалила за три миллиона.

— Александр Васильевич, с чего все 
началось?

— С объемов производства. С «вала». 
Мы перестали отбиваться от объемов ра
бот. Раньше нам их буквально навязыва
ли, а мы всячески пытались от них отка
заться. Но ведь без объемов работ не бу
дет и прибыли. На десяти объектах мож
но получить больше прибыли, чем, напри
мер, на трех.

— При условии хорошей работы на 
всех без исключения объектах?

— Разумеется. Мы перестали ломать 
голову над тем, как отказаться от объек
тов, но стали думать над тем, как быстрее 
эту работу выполнить. Ведь дел много, 
значит, надо побыстрее закончить одно и 
сразу же браться за другое. Прибыль 
имеет тот, кто от работы не бегает и да
же ищет ее. Мы стали браться и за то, 
чего раньше не делали. Например, на 
концертном зале мы строили мост через 
Ушайку. У нас никогда не было таких 
объектов. А от этого многие строители 
уже отказались. А мы взяли(ц> и сделали.

— Сделать быстрее—-значит найти но
вые технологические решения...

— Да. Существуют типовые технологии, 
мы их внимательно изучаем, вносим с^ои 
изменения. Отсюда—ускорение, а зна
чит, и прибыль.

В прошлом году, когда трест переходил 
на новые тарифные ставки и должност
ные оклады, мы создали экспери
ментальный отдел технической доку
ментации и договорных цен. Фактически 
он заменяет четыре отдела—договорной, 
сметный, часть производственного и груп- 

[ пу подготовки производства работ. В 
кэтот отдел вошли специалисты всех этих 
направлений, а возглавил его заместитель 
управляющего Владимир Иванович Гу
щин. Что это дало? Если .раньше докумен
тацию на объект изучали чисто формаль
но, то теперь проводится ее тщательный 
анализ, экспертиза и цоазу же выработка 
своих, более прогрессивных решений. За 
11 месяцев работа только этого отдела 
принесла тресту 820 тысяч рублей прибы
ли. И, несмотря на то, что мы высвободили 
из старых четырех отделов восемь человек, 
у тех, кто сейчас работает, хватает вре
мени на то, чтобы выехать на место буду- 

, щего строительства, изучить ход работ не 
только на бумаге.

Да вот пример. Для общежития нефте
химического комбината по улице Суворо
ва мы должны были проложить 870 по
гонных метров коллектора. Отдел изучил 
схему работ -и предложил встречный вари
ант. Всего 320 погонных метров трубы.

— Этот отдел, очевидно, должен рабо
тать в тесной связи с рационализаторами 
треста...

— Конечно. Более того, в этом отделе 
трудятся и сами рационализаторы. Пред
седатель нашего отделения ВОИР Галина 
Михайловна Грузденко—наш лучший ра
ционализатор—возглавляет подотдел под
готовки производства работ. А вообще в 
этом году за счет внедрения рационализа
торских пред.тожений мы заработали 183 
тысячи рублей прибыли.

— Это, как я понимаю, не условный 
эффект от идей, а следствие пнедрения 
этих идей в производство?

— Конечно. Иначе откуда возьмется 
прибыль?

— А как это влияет на производитель
ность труда?

— Годовой прирост выработки на одно
го работающего у нас составлял в 1980 
году—2,4 процента, в 1985-м—1,6 процен
та, в 1986-м—6,5 процента и в 1987-м— 
12,4 процента. Но это не только за с,чет 
рационализаторских предложений. Ведь с 
первого января 1987 года мы работаем в 
условиях коллективного подряда. То есть 
•ЛЮДИ получили возможность больше полу
чать при условии, если они б!удут боль
ше и лучше трудиться. Постепенно .люди 
учатся реализовывать это свое право. Но, 
конечно, процесс сложный.

— Александр Васильевич, подразделе
ния вашего треста стали первыми в глав
ке, кто перешел иа коллективный подряд.

То есть трест шел уже по проторённой 
дороге. Но тем пе менее без проблем не 
обошлось. Наша газета уже выступала по 
этому поводу.

— Да, внедрение нового метода без 
трудностей не обходится. Кто-то воспри
нимает коллективный подряд как возмож
ность уравниловки. То есть работать лю
ди могут по-разному, а вот получают все 
одинакфо—ведь коэффициент трудового 
участия выставляют во многих коллекти
вах, чтобы никого не обидеть. А это 
очень опасно именно сейчас, когда у нас 
созданы крупные рабочие подразделе
ния—бригада-участок. 'Управлять произ
водством, организовывать собственную 
работу научились далеко не все. Наши 
рабочие не лишены иждивенчества. Подай, 
принеси, обеспечь—в'се это, мол, должны 
делать инженеры. И когда бригада при
крывается чужими недостатками—с этим 
я согласиться не могу. Не бывает у нас 
простоев по уважительным причинам. На 
стройке всегда есть чем заняться. А бри
гада, свалив все на объективные причи
ны, отдыхает. В это время другое звено 
по-настоящему трудите,я.

— И как же с этим бороться?
— Гласностью. И оперативностью ин

формации, Идут люди с работы и видят 
«молнию». Мол, сегодня одно звено про
стояло. Зарплату за этот день они будут 
получать из кармана другого звена, кото
рое работало. И конкретно, с фамилиями.

Гласности у нас пока не хватает. Не 
привыкли к ней руководители и не пони
мают, что вред наносят прежде всего се
бе. У нас было несколько конфликтов — 
несправедливо, тайком понизили КТУ. 
Народ волнуется—какая же это демокра
тия? Стали выяснять. Оказалось, что 'по
нижены КТУ вполне справедливо. Напри
мер, уже noc^ie решения трудового кол
лектива приходит на отдельного товари
ща ■ письмо из вытрезвителя. Руководи
тель принимает меры—снижает КТУ. А 
объявить об этом всем не считает нуж
ным. Зачем? Ведь все правильно. А в 
коллективе начинают строить свои версии, 
вгщоминать, не было ли у товарища кон
фликта с руководством, не преследование 
ли это за критику? И какой же авторитет 
будет у такого руководителя?

Прятаться никогда не надо. Даже если 
принимаешь неудобное решение.

— Александр Васильевич, если уж мы 
заговорили о демократии. Вот чего не 
можете лично вы, управляющий трестом, 
но что может хозяйственный совет треста?

— Я не могу премировать какой-либо 
коллектив, подразделение. Будет решение 
хозеовета!—будет прикаЦ управ(Дяю1щего, 
Или вот очень важный момент. Лично я, 
к примеру, не могу убедить руководителя 
какого-либо из подразделений принять по
вышенный план. Никакие мои разговоры, 
убеждения, приказы здесь не помогут. А 
вот если будет решение хозяйственного 
совета—все вопросы снимаются. Уокоре- 
ние определяет сам коллектив. А ведь 
это очень важно! Мы освоили в 1986 
году 23,7 миллиона рублей, в 1987-м—29,3 
миллиона, а нынче замахиваемся на 
35,4 миллиона рублей. Рост огромный! 
Мы в.праве каждый год г,оздавать по но
вому подразделению. Но на это не идем, 
ищем резервы. Конечно, нелегко это до
стается, но ведь не стоим на месте, идем 
вперед. И получаем прибыль.

— Новый год—год хозрасчета. Что но
вого будет в организации работы треста?

— Мы уже сейчас пробуем применить 
чековую систему. В чем ее с^ть? Прораб 
получает расчетную книжку. В ней в со
ответствии с нормами расписано: сколь
ко техники, сколько материалов потребу
ется на этот объект. ^ о  единственное 
ограничение, а в остальном—полная сво
бода. Нужен, допустим, кран на восемь 
месяцев — бригадир может заказать на 
один месяц восемь кранов. Если, конечно, 
считает это нужным. Может два на четы
ре месяца. То есть прораб становится не 
просто «выбивалой» техники и материа
лов, а настоящим производителем работ, 
организатором производства.

При завершении цикла работ подсчиты
вается, что сэкономили, что перерасходо
вали. В переводе на личный карман.

Система интересная, но давайте без 
иллюзий. Процесс ее внедрения тоже очень 
непростой. Это право, которым надо уметь 
пользоваться, а не панацея от всех строи
тельных бед.

ТНХК. XII пятилетка

Продолжается строительство То.мского нефтехим1гчес- 
кого комбината! Усилия строителей различных подразде
лений сосредоточены на трех основ;ных объектах — это 
производства эвилена-полиэтилена, полиэтилена высоко
го давления и ТЭЦ-3.

В канун Нового года два участка Томского монтаж
ного управления треста «Сибтехмонтаж» успешно завер
шили годовую программу. Успех несомненно принадле
жит руководителям участков С. В. Шишкину и С. С. Са
лимову. Выполнить свои социалистические обязательства 
стремились все бригады управления и субподрядных ор
ганизаций. Лучших результатов добились комсомольско- 
молодежная бригада коммуниста В. В. Касперовича и 
бригада И. С. Перемитина. Работу остальных бригад 
сдерживает недопоставка металлоконструкций, деталей 
трубных узлов, металлических труб.

Впереди горячее 1шедпусковое время.
НА СНИМКАХ; бригадир Красноярского пусконала

дочного управления треста «Сибтехмонтаж» А. Ф. Лукья
нов; на площадке производства этнлена-лолиэтилена.

Фото Е. Лисицына.

Держись,
Iгеолог!

На том уровне, 
на котором объедине
ние , «Томскнефтегазгео- 
логия» закончило год.

Объединение выполни
ло план прироста запа
сов, в том числе 
и по запасам нефти. Пе
ревыполнен план и по 
бурению. Вместо 155 
тысяч метров горных по
род пробурено 160,5 ты- 
сячи метров. План вы
полнили также все экс
педиции объединения.

Увеличена и скорость 
проходки. ■ Первоначально 
планировалось проходить 
950 метров горных по
род в месяц на каждом 
буровом станке, а фак
тически скорость проход
ки составила 1.180 мет
ров. 11 бригад из че
тырнадцати превысили 
планируемую скорость. 
В том числе бригады 
Г. П. Амелина, Ю. П, 
Паранина и другие.

В минувшем году гео
логи серьезно взялись 
за строительство жилья 
хо(!зяйственным способом. 
Сдано 8.300 квадратных 
метров. В том чи<5ле ты
сяча квадратных метров 
сверх плана.

Сейчас в объединении 
ведется работа по пере
ходу на новые условия 
хозяйствования.

А. АЛМАЗОВ.

Экзамен на старте года
С первых дней января у лесозаготовителей области

н а ч и н а е т с я  с т р а д н а я  п о р а .
в  ударном квартале объ

единение «Томлеспром» на
мерено вывезти к местам 
разделки и в сплав 3.485 
тысяч кубометров хлыстов, 
а первомайский рубеж — 
4.078 тысяч кубометров с 
начала года.

Объемы вывозки по срав
нению с минувшей зимой 
наращиваются. Ответствен
ные рубежи намечены и по 
производству круглых лесо
материалов; с января по 
март — 1.666 тысяч кубо
метров, в апреле — 405 ты
сяч (обязательство на четы
ре месяца— 2.071 тысяча ку
бометров). Выполнение пер
воквартальных обязательств 
позволяет лесозаготовителям 
создать основательный за
дел (53,3 процента) в рам
ках годовой программы. При 
переходе на самоокупаемость 
и самофинансирование ры
вок на старте года важен 
вдвойне. От того, насколь
ко эффективно ервботает 
«Томлеспром» сейчас, зави
сит своевременная реализа
ция поставок. Не удастся 
выдержать договора — зна
чит, намечающуюся при
быль «съедят» штрафы, по
страдают фонды материаль
ного поощрения и соцкульт
быта.

Многие хозяйственники 
отлично поняли эту «меха
нику» и своевременно при
нимают меры. Трудное по
ложение с разделкой хлы
стов складывается в Ново- 
тегульдетском леспромхозе. 
За «рискованный» показа
тель коллектив еще побо
рется, но одновременно ру
ководство предприятия за
ботится о резерве товарной 
продукции. В Черноярском 
лесопункте впервые обору
дуется тупичок для приема 
хлЫстов в сплав. Просят 
новотегульдетцы и увеличе
ния объемов вывозки древе
сины из Линевского ЛПХ 
(узкоколейку, по которой до
ставляется лес, содержит 
Новотегульдетский ЛПХ) — 
в новых экономических ус
ловиях и это стало ВЫГОД
НЫМ!...

На заседании штаба лес
ной страды в минувшую 
среду начальник объедине
ния В. Н. Шутов доложил 
О готовности коллективов к 
ударной работе. Особых опа
сений, что случатся круп
ные производственные сбои, 
вроде бы и нет. За лето у 
трасс зимних дорог создан 
приличный запас хлыстов 
(к 1 декабря он составлял

— преимущественно на ва
хтах — 1,7 миллиона ку- 
бометроэ), получена по фон
дам необходимая техника, 
прибывают в леспромхозы 
«КамАЗы» «Томскавтотран- 
сй». И все-таки некоторые 
факты настораживают.

В финишную неделю про
шлого года «Томлеспром» 
должен был выйти на январ
ский график по вывозке. Од
нако недобирали до него ле
созаготовители порядка 10 
—12 тысяч кубометров — 
треть. А обеспечат ли гра
фик в первые дни января? 
Слишком уж велик разрыв. 
Управленцев он, впрочем, 
не смущает: «Так всегда
было». Уточним тогда, как 
было; сперва — раскачка, 
затем штурмовые недели. 
Старый порок аритмии со
храняется и при освоении 
нового хозяйственного ме
ханизма. Корни ее — в 
элементарной неорганизован
ности, приниженном долж
ностном спросе. До января 
затянулось, к примеру, со
гласование графиков вы
возки для городских тран
спортников. Медленно вос
станавливается пока двух
сменна на лесных делянах... 
А ответственности за замин
ку не понес никто.

Газета уже сообщала, что

заключен договор содруже
ства между «Томлеспромом» 
и «Томскавтотрансом». За 
сезон горожане обязались 
вывезти с дальних лесосек 
не менее 435 тысяч кубо
метров древесины. Свыше 
сотни Двухсменных экипа
жей будут возить лес в Сте- 
пановке, Тегульдете, Катай
те, Белом Яре и ряде дру
гих поселков. Направлены 
туда уже 98 автомашин, 
сделаны пробные рейсы. До
вольны ли водители? Не 
совсем. Декабрьская отте
пель покор'ежила ' многие 
зимники, а в леспромхозах, 
например, в Ингузетском, 
Аслановском, поправить их, 
расчистить не торопятся. В 
Катайте у привлеченных ма
шин отказывают прицепы— 
о «качестве» их подготовки 
хозяевами можно говорить 
ч'олько в кавычках. Так ли 
встречают помощников?

Страда лесозаготовите

лей станет экзаменом также 
. для работников обществен
ного питания и торговли, 
культпросветработников и 
бытовиков — всех, кто име
ет отношение к обслужива
нию людей в горячие дни. 
Райисгйолкомам следует 
взять под контроль соответ
ствующие графики выездов 
в лесные поселки, позабо
титься о том, чтобы обслу
живающие бригады дали 
наибольшую отдачу.

Итак, ударная вахта в ле-^ 
су стартовала. Январские 
графики «Томлеспрома» 
(трелевка — 28.600, вывоз
ка — 36.833, выпуск круг
лых — 18.571 кубометр) со
ставлены из расчета рубе
жей по всем трем фазам 
производства. Чтобы осили
вать задания с первой неде
ли, надо проявить организо
ванность и волю, показать 
высокий дух социалистичес
кой состязательности.

Штаб по проведению ударной вахты лесозаготовите
лей и редакция газеты «Красное знамя» еженедельно 
будут подводить итоги работы. Лучшим коллективам 
леспромхозов, бригадам на вывозке, трелевке и разделке 
древесины будут присуждаться на страницах газеты по
четные призы, а худшие станут обладателями совсем не 
почитаемого сувенира. Какими они будут, вы увидите в 
одном из ближайших номеров.

Г О Д  П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Е Й
Именно таким получился минувший 1987-й для бра

тьев Каплуновых. Анатолий Николаевич, бывший дирек
тор совхоза «Заря», стал председателем совета Крнвоше- 
ннского РАПО, (в Геннадий Николаевич — теперь пред
седатель вдвойне: колхоза имени XXIV съезда КПСС и 
областтк-о совета колхозов.

в канун Нового года наш корреспондент Д. Барчук 
связался с братьями н задал нм несколько вопросов.

—Порадовал дн вас про
шедший год?

А. Н. Каплунов: — Труд
но однозначно ответить на 
этот вопрос. Все было; и 
хорошее, и плохое. Конечно, 
главная перемена в моей 
жизни — это новая работа. 
И тут однозначности нет. С 
одной стороны — масштаб
ность, районный уровень, а 
с другой стороны — мень
шая конкретность, чем в 
хозяйстве. Мое твердое 
убеждение; если на местах 
не будет хороших специа
листов, никакое РАПО по
годы не сделает. Поэтому 
наша первая забота — рост 
квалификации руководящих 
кадров, их соответствие сов
ременным требованиям.

Г. Н. Каплунов: — Труд
ным был год, но благодар
ным. Как вспомню минув
шую осень, даже страшно 
становится. Как все это вы
держали, как спасли уро
жай... Причем по 19 цент
неров зерна с гектара соб
рали. Но слишком велики 
были потери, ведь видовая 
урожайность зерновых была 
не меньше 25 центнероэ 
зерна с гектара. Надо учить
ся убирать урожай сполна 
при любых погодных усло
виях.

Животноводы, наконец-то, 
преодолели заветный
З.ООО й рубеж надоя моло
ка на корову, к которому 
шли долгие годы. 3.150 у

нас, как говорится, уже в 
кармане. На будущий год 
вступим в областной клуб 
«3.200», если, конечно, он 
не уйдет дальше. Тогда при
дется догонять.

Еще событие: до нашего
колхоза, наконец, добрался 
Шегарский ССК. Уже воз
водится 16 домов в Мало- 
брагине. Станет проще ре
шать кадровую проблему.

— Видимо, главное собы
тие наступающего года — 
это переход агропрома на 
самоокупаемость. Как вы 
оцениваете готовность ва
ших хозяйств к включению 
в новый экономический ме
ханизм? Что намерены 
предпринять для укрепле
ния хозрасчетных начал?

А. Н. Каплунов: — С од
ной стороны, нам легче, по
тому что за плечами опыт 
работы на полном хозрасче
те. Эксперимент, по кото
рому трудились совхозы 
района в последние годы, 
теперь распространяется на 
весь агроцром. В отличие от

других, наши хозяйства 
сейчас не имеют задолжен
ностей по банковским ссу
дам. У каждого совхоза на 
счете в банке есть «живые» 
деньги. С другой стороны, 
если остальные хозяйства 
в преддверии самоокупаемо
сти интенсивно закупали 
технику, стройматериалы, то 
мы уже тогда на этих ве
щах экономили. Шутка ли: 
за два го!да сократили за
траты на приобретение но
вой техники на 2,5 миллио
на рублей. А сейчас ведь 
все машины и агрегаты 
придется приобретать по 
промышленным ценам.

И больше всего меня те
перь волнует, будут ли со
хранены надбавки к заку
почным ценам на' продук
цию для совхозов района. 
Ведь все пятилетние зада
ния для хозяйств разраба
тывались с учетом экспери
мента, и если сейчас рез
ко урезать дотации, то рай
он можно отбросить далеко 
назад.

Г. Н. Каплунов; — в
принципе наш колхоз, прав
да, с сохранением сущест- 
вующиих надбавок за про
дукцию. уже сейчас может 
работать на принципах са
моокупаемости и самофи
нансирования. Уровень рен
табельности производства 
около 25 процентов, и мы 
впредь будем его повы
шать. Но возникают про
блемы, не зависящие от 
нас. Сколько уже говорим о 
твердых планах на пятилет
ку, а облагропром, совет 
РАПО вновь повышают пла
ны продажи зерна. А парт
неры как обдирали нас 
прежде, так и, сейчас. Зна
чительная часть нашей при
были уходит на всевозмож
ные партнерские «накрут
ки».

Отстаивать самостоятель
ность, защищать интересы 
колхозов — в этом вижу 
свои главные обязанности 
председателя областного со
вета колхозов.
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Партийная жизнь: отчеты о перестройке

В С Е  Ж Е - Д О В Е Р И Е ?
КАЛЕНДАРЬ 

РЕВОЛЮЦИОННЫХ 
СОБЫТИЙ 

В ТОМСКЕ 
И ТОМСКОЙ 
ГУБЕРНИИ

ЯНВАРЬ 1918 ГОДА 
1 января. Томский губерн

ский Совет рабочих и сол
датских депутатов постано
вил послать в Петроград на 
III съезд Советов шесть де
легатов, в том числе; К. А. 
Васильева, 3. Ф. Кулинича, 
П. В. Скворцова и других.

8 января. Губернский Со
вет рабочих и солдатских 
депутатов, а 3 марта II гу
бернский съезд крестьян
ских депутатов одобрили ре
шение Советского прави
тельства о роспуске Учреди
тельного собрания,

*  *  *

9 января. Состоялось со
брание Томской организа
ции РСДРП(б). На нем бы
ла принята резолюция, одоб
ряющая разгон Учредитель
ного собрания. Собрание 
томских большевиков заяви- 
ло, что основная задача те
кущего момента — это 
укрепление Советской вла
сти, На митингах и собра
ниях рабочие, солдаты, кре
стьяне приветствовали Дек
рет ЦИК о роспуске Учре
дительного собрания, выно
сили решения о поддержке 
власти Советов.# 4S

10 января. Собрание крас
ногвардейцев г. Томска за
явило о готовности высту
пить на защиту Советской 
власти. В принятом решении 
указывалось, что Томский 
отряд считает с;ебя частью 
создающейся народной ар
мии.

На заседании Томского 
Совета рабочих и солдатских 
депутатов для борьбы с 
контрреволюцией был создан 
ревтрибунал под председа- 
тельство.м И. Л. Нахановича.»

12 января. Состоялась 
конференция представителей 
советов профсоюзов и Со
ветов рабочих депутатов 
Томска, Новониколаевска, 
Кузнецкого и Анжеро-Суд- 
женского угольных районов 
по вопросу об организации 
губернского комиссариата 
труда. Конференция избра
ла коллегию из 10 человек 
для общего руководства дея
тельностью комиссариата и 
исполнительный орган кол
легии из трех человек, куда 
вошли большевики В. Н. Че- 
палов, М, М. Рабинович и 
Новицкий. 4s

23 января. Большевист
ская фракция Томской го- 
ро'Дской думы выступила с 
заявлением, в котором ра
зоблачала контрреволюцион
ные действия меньшевиков и 
эсеров. 4: « «

25 января. Собрание Том
ского Совета рабочих и сол
датских депутатов заслуша
ло доклад представителя 
Центрального исполнитель
ного комитета Советов Си
бири (Центросибирь) боль
шевика Г. К. Соболевского,

I который рассказал о первом 
j общесибирском съезде Со

ветов, о политическом поло- 
I женин в крае. Деятельность 
I Центросибири по укрепле

нию Советской власти и по 
борьбе с контрреволюцией 
Томский Совет признал пра
вильной и заявил, что бу
дет оказывать Центросиби
ри самую энергичную под- 
дернжу. Все постановления 
первого сибирского съезда 
Томский Совет признал для 
себя обязательными, |Было 
единодушно одобрено вы
ступление Ф. М. Лыткина, в 
котором он призывал бо
роться с Сибирской област
нической думой всеми сред
ствами, вплоть до разгона. 
Томский Совет избрал на 
второй общесибирский съезд 
Советов семь делегатов, в 
том числе М. И. Ворожцо
ва, Ф. М. Лыткина, Н. Н. 
Яковлева. * Ф «

26 января. По трюбованию 
Центросибири, Западно-Си
бирского областного комите
та Советов и решению Том
ского Совета рабочих и сол
датских депутатов в ночь на 
26 января контрреволюцион
ная областная дума была 
распущена и часть ее членов 
арестована. Но оставшиеся 
на свободе члены Сибирской 
ду.мы тайно избрали Времен
ное сибирское правительст
во и вступили на путь борь
бы с Советами.* * *

28,30 января. Газета «Зна
мя революции> опубликова
ла доклад В. И. Ленина на 
III Всероссийском съезде 
Советов рабочих, солдатских 
и крестьянских депутатов о 
деятельности Совнаркома.* * ♦

Январь 1918 г. Совет ра
бочих *и солдатских депута
тов Кольчугинских копей вы
нес постановлениие о пере
даче «Копикуза» (Акцио
нерного общества Кузнецких 
каменноугольных копей) в 
р>ки государства.

А. АКАЧЕНОК.

Некоторые мысли по поводу открытого партийного собрания, которое обсуждало отчет парткома 
и его секретаря о работе по руководству перестройкой в Томском госуниверситете.

Перестройка как револю
ционное обновление жизни 
страны совпала с рекон
струкцией корпусов вековой 
давности первого сибирско
го университета. Совпала от
нюдь не символически. В 
этом, безусловно, не столь
ко созидательный пафос, 
сколько огромные трудности, 
вьтавшие на долю препода
вателям и студентам. Об 
этом томичи осведомлены.

Но вот пришла пора оце
нить работу своего выборно
го органа самим коммунис
там. Оценить, как выглядит 
на экзамене по перестройке 
партком, честно сказать и о 
вкладе других коммунистов.

После доклада, с которым 
выступил секретарь партко
ма Ю. В. Петров, посыпа
лись вопросы. Их предлага
ли по одному и обоймой, 
устно и письменно;

— Вы перечислили гло
бальные проблемы. Но я не 
поняла, при чем здесь парт
ком, какова его роль в ре
шении этих проблем? Сколь
ко раз и где они обсужда
лись?.. Нужна ли какая-то 
«особая концепция пере
стройки секторов парткома», 
о которой сказал докладчик, 
или нужна просто работа?

— Какую оценку даете, 
идеологическому сектору?

— Почему коммунисты 
оказались отстранены от об
суждения важнейшего доку- 
.мента по укреплению мате
риальной базы вуза?

— Хотелось бы услышать, 
как руководили перестрой
кой, помогали парткому 
вышестоящие органы.

Часть вопросов начина
лась со слов; «На предыду
щем партийном собрании 
говорилось...» (или «былоре
шено»).

Такого напора Юрий Вла
димирович, похоже, не ожи
дал; его ответы свидетель
ствовали о растерянности, 
даже обиде. На недоумение 
профессора М. Е. Плотнико
вой («При чем здесь парт
ком»?) докладчик сказал то 
ли искренне, то ли с иро
нией; «Чтобы ответить на 
этот вопрос, мне пришлось 
бы сделать новый доклад».

Когда из зала попросили 
объяснить, какова судьба жа
лобы студентов на недостат
ки в работе одной из кафедр, 
Ю. В. Петров заявил по- 

' Канцелярски равнодушно; 
«Обсуждали, довели эту жа
лобу "до преподавателей. Те 
ее приняли, но все не могут 
решить (???). Если считае
те, что конфликт не исчер- 

.пан, что ж, будем рабо
тать снова...»

Записки в президиум про
должали поступать в тече
ние всего 5-часового собра
ния. Были с точными адре
сами; Ю. В. Петрову, рек
тору Ю. С. Макушкину и 
присутствующему на собра
нии заведующему отделом 
науки и учебных заведений 
обкома КПСС В. И.Подкато- 
ву.

Реакция на отчет партко
ма была однозначной: ком
мунистов он не удовлетво
рил. Иначе и быть не могло. 
Не чувствовалось искренне
го желания Юрия Владими
ровича да и других членов 
парткома (они дважды об
суждали документ, с кото
рым выйдут на собрание) 
организовать разговор пря
мой и взыскательный. Такой, 
который не повторял бы ска
занное на заседаниях ка- 
ферд, ученых советов, в ди
рекциях НИИ и ректорате. 
Коммунисты ожидали глубо
кого анализа стиля и методов 
партийной работы, но, оче
видно, в новых условиях вы
борный орган себя не на
шел.

Привычная схема докла
да — «Учебно-воспитатель
ная работа», «Идеологи
ческая работа», «Организа
ционно-партийная...» — во
брала разнохарактерные 
факты по касательной. Как 
же влиял партком на дея
тельность партгрупп, фа
культетских бюро? Как под
нять уровень партийного 
руководства комсомольской 
организацией? Кто персо
нально несет ответственность 
за коллективно принятые, 
но невыполненные решения? 
Что конкретно предстоит 
сделать для улучшения со
циально - психологического

климата в коллективах? На 
многие вопросы ответа не 
последовало.

Не верится, чтобы в 
университете не было тех, 
кто двигает перестройку 
вперед. Если бы их имена 
прозвучали с высшей мерой; 
товарищеского уважения, 
это б имело огромное моби
лизующее значение. Однако 
ни ярких, живых примеров, 
ни острой критики и само
критики доклад не со
держал. Сказал Ю. В. Пет
ров несколько теплых слов 
в адрес А. И. Литовченко, 
скороговоркой перечислил 
свои недостатки. О других 
членах парткома упоминал 
лишь в скобках, переходя 
от раздела к разделу. И 
было трудно 'понять, авто
ритетны ли партийные во
жаки в студенческом или 
научном коллективе, влия
ют ли на его жизнь, на 
форми'рование обществен
ного мнения или формаль
но числятся в составе парт
кома.

Первая треть участников 
прений, словно заворожен
ная бесконфликтным отче
том. ходила вокруг и около 
темы. 'Заведующий кафед
рой советской литературы 
профессор Н. Н. Киселев 
это подметил:

— Мне кажется, что док
ладчик направил нас не по 
тому пути. Ведь наша зада
ча сегодня—не равнодуш
ные вести с мест. Каждый 
коммунист и все мы вместе 
обязаны ответить правдиво, 
что же мешает перестра
иваться. А мы еще только 
на подступах к перестройке.

Выступающий подчерк
нул; не помнит, чтобы парт
ком или ученый совет за
слушал отчет какой-то ка
федры, ее руководителя- 
коммуниста о перестройке 
преподавания, хотя форма
лизма здесь много.

Вставали на трибуну 
В. М. Егоров, Л. С. Г)урье- 
ва, В. М. Петрусев, А. С. 
Алгин, С. В. Малянов. И 
становились все яснее про
счеты парткома. Ек:ли бы 
он был ближе к людям.

умело руководил комсо
мольской организацией, не 
пришлось бы сейчас при
знавать, что в мединститу
те есть опыт хозрасчетного 
студенческого общежития;, 
а в ТГУ нет (поспешно впи
санная строка в постанов
ление одного из собраний 
желаемого результата дать 
не могла). Об этом сказал 
с трибуны студент Иван 
Осипов.

— Вообще члену партко
ма Н. Я. Костеше, — про
должал он свои рассужде
ния,—нельзя судить о сту
денческом общенситии по 
количеству стендов на эта
жах.

Новое—тот же хозрасчет 
или объединение парторга
низаций в связи с создани
ем уяебно-научно-воспита- 
тельньЕх комплексов—про
ще «провозглашать», труд
нее создать условия, объяс
нить людям, в чем суть но
вовведений. Об этом еще до 
собрания говорили студент
ка Валентина Тимофеева, 
старший лаборант НИИ би
ологии и биофизики А. П. 
Облакова, инженер Ю. А. 
Волошин. Они уверяли: 
создание УНВ'К «Биоло
гия» мало что изменило.

Предметно и глубоко 
партком не занимается кад
рами. и в первую очередь их 
политическим, профессио
нальным ростом, повыше
нием ответственности за 
порученное дело. Вот и уп
рекали участники собрания: 
рядовой педагог — любимец 
студентов—морально не по
ощряется: ректорат и парт
ком мало интересуются той 
сменой, которая завтра 
встанет за кафедру вместо 
седо!власого профессора!; 
жизнь школ, куда универ
ситет направляет немало 
выпускников, даже для 
'многих преподавателей— 
«терра инкогнита».

С горечью звучали сло
ва заведующего лаборато
рией доцента С. В. Воль- 
фсрна. Университет, дав
ший плеяду видных пар
тийных, советских. комсо
мольских работников, теря

ет ведущие позиции в ис
следовании молодежных 
проблем, в практической 
работе с населением горо
да и области.

— Молодого обществове
да! —концтатирозал он, —
архитрудно вытянуть на 
политическую работу.

Не всем удалось изло
жить свою позицию пре
дельно ясно. Одним не хва
тило опыта публичных вы
ступлений, другие привык
ли к трафаретным само- 
отчетам и спокойно чувст
вуют себя лишь в роли ве
домых. Подумалось: а ведь, 
пожалуй, прав И. И. Гос- 
сен, уверявший в оратор
ском запале, что если вот 
сейчас освободится его 
место в парткоме (он отве
чает за культурно-воспита
тельную работу), то занять 
это место желающих не 
найдется. Ведь на упрек 
Ивана Ивановича никто не 
ответил. Почему? Мне, ка
жется, на это пролил свет 
член парткома ректор 
Ю. С. Макушкин:

— В рассуждениях ряда 
научных сотрудников о не
достатке любви к ним со 
стороны выше- и нижесто
ящих ловишь порой един
ственное — заботу о соб
ственном спокойствии.

Жаль, что Юрий Семено
вич, как и другие члены 
парткома, не назвал кон
кретных фамилий.

Стать штабам политичес
кого руководства пере
стройкой, ее идеологами и 
организаторами непросто. 
Каждый партийный коми
тет выбирает пути и мето
ды. исходя из своих задач. 
Однако неоспоримо: без жи- 
1вой организаторской рабо
ты, без умения направлять 
новые процессы, а не толь
ко их наблюдать, ника
кому парткому усдеха не 
добиться.

Перестройке парткома 
ТГУ мешает и личная пози
ция секретаря, для которой 
характеры '.стереотипы 
Мышления, нетребователь
ность. Отсюда невольная 
дистанция во взаимоотно-

Отличник качества

КОММУНИСТ ВИК
ТОР ВАСИЛЬЕВИЧ 
ХАРЧЕНКО — КАВА
ЛЕР ОРДЕНОВ ТРУДО
ВОГО КРАСНОГО ЗНА
МЕНИ И о к т я б р ь 
с к о й  РЕВОЛЮЦИИ, ВЕ
ТЕРАН ТРУДА. ПРЕ
ДЫДУЩУЮ ПЯТИЛЕТ
КУ ОН ВЫПОЛНИЛ ЗА 
ЧЕТЫРЕ С п о л о в и 
н о й  ГОДА.

ВИКТОР ВАСИЛЬЕ
ВИЧ СОБИРАЕТ И 
ПРЕССУЕТ РОТОРЫ, 
НАДЕВАЕТ ИХ НА ВА
ЛЫ КРАНОВЫХ ЭЛЕК
ТРОДВИГАТЕЛЕЙ. МО
ЖЕТ ОН ПРЕССОВАТЬ 
И РОТОРЫ ДЛЯ РОЛЬ
ГАНГОВЫХ ДВИГАТЕ
ЛЕЙ. ЕМУ ВРУЧЕН 
ЗНАК . МИНЭЛЕКТРО- 
ТЕХПРОМА СССР «ОТ
ЛИЧНИК КАЧЕСТВА».

НА СНИМКЕ; СЛЕ- 
САРЬ^БОРЩ ИК ОБЪ
ЕДИНЕНИЯ «СИВ- 
ЭЛЕКТРОМОТОР» В. В, 
ХАРЧЕНКО.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

Ш

ш

шениях с товарищами по 
партии и беспартийными. 
Это как раз и заставило 
«творить» доклад в кабине
те, не использовав сполна 
формы гласности, демокра
тии, страницы собственного 
печатного органа, встречи в 
коллективах и пр.

..Х>чевидно1, президиуму 
собрания можно было вести 
его раскованнее. В заранее 
рожденном списке на 18 
выступающих коммунисты 
усмотрели 'руку «режиссе
ра». ®ообще-то не воз
браняется накануне зая
вить о намерении взять 
слово. Но, поскольку в зале 
имелись микрофоны, пред
седатель собрания мог 
спросить не в двенадцатом 
часу ночи, а значительно 
раньше: «Кто хочет высту
пить». И вряд ли комму
нисты отказали бы в праве 
на короткое, но емкое вы
ступление с места, «вне 
очереди» тем, у кого, что 
называется, душа горела.

И еще раз о прямоте и 
уважительности критики, ее 
остром, но конструктивном 
Щрактере; Заместитель 
секретаря парткома В. В. 
Чешев счел нужным оправ
даться, когда была допуще
на критическая передержка 
в одном из выступлений. А 
сам, повторив как заклина
ние «перестройку надо на
чинать с с,ебя». тут же уто
пил эти слова в теоретичес
ких умозаключениях. Не 
было ни самокритики, ни 
заявки на инициативу и в 
речи доцента кафедры ис
тории КПСС М. М. Петру
хиной, которая резко кри
тиковала партком, лично 
В. В. Чешева.

Словом, дают о себе 
знать симптомы застарелой 
вузовской болезни. Все еще 
считается хорошим тоном -г- 
о недостатках коллеги пуб
лично не говорить. Ну. а 
уж если придется, то с 
фактами не церемониться, 
можно что-то забыть, кому- 
то сделать реверанс, ис
пользовать эзопов язык— 
все можно, важно лишь на
правлять острие «щпаги»

как можно дальше о>т се
бя...

Коммунисты университе
та высказали критические 
замечания и предложения в 
адрес Кировского райкома 
партии, горкома и обкома 
КПСС. За стиль «прессин
га», за то, что еще навязы
ваются гоцовые решения.
В. В. Чешев считает, что 
пора отменить или хотя бы 
умоньшить nepHOflHHHOfciti 
единых политдней (не 
устраивает строгая обяза
тельность тем), были поже
лания чаще слышать в сво
ем коллективе голос секре
тарей райкома и обкома 
партии.

Что ж, партийцы вправе 
внести любое предложение, 
сделать принципиальное за
мечание в адрес партийных 
и советских работников лю
бого ранга. Лишь бы — на 
пользу дела. В том числе и 
делу, успех которого реша
ется прежде всего в пер
вичной организации.

На заключительном эта
пе трудного разговора—для 
парткома и всех сидящих в 
зале—коммунисты не обра- L 
тили внимание, что слова, ^  
дважды повторенные в кон
статирующей части проекта 
постановления о положи
тельных результатах в ра- 
боте парткома по пере- fjm 
стройке, явно диссонируют 
с высказываниями орато
ров.

Не был поставлен и воп
рос о замене тех членов 
парткома, чьи действия пока 
инертны. Что это—неготов
ность партийцев воспользо
ваться новыми правами 
столь решительно, как это 
делают другие организации?
Или все-таки надо рас
сматривать такой резуль
тат как доверие товари
щам, за которых они голо
совали более года назад, но 
по-настоящему не поддер
жали их своей активностью, 
инициативой и требователь
ностью? Е1сли верно вто
рое, значит, грядут ‘в уни
верситетской жизни добрые 
перемены.

В. БРЫНДИНА.

В  строю —в етер ан ы
Накануне Нового го'да на электроламповом заводе 

чествовали сразу трех ветеранов. Среди них — Н. С. 
Алексеенко. Вот уже сорок лет работает она на «лам
почке». В коллективе 14А линии сборочного цеха № 22 
о ней так отзываются: «Трудолюбивая, добросовестная, 
безотказная...». За смену ей нужно упаковать 8.800 
ламп. И она всегда управляется. К 70-летию Великого 
Октября Наталья Семеновна была награждена почетной 
грамотой.

Тридцать лет на электроламповом ровесник Октября 
Н. И. Марфин. Ему не дашь его семидесяти лет —энер
гичное рукопожатие выдает в нем человека крепкого кор
ня. Довелось Николаю Ильичу многое в жизни испы
тать. Вот один эпизод: в сорок пятом году ему, водителю 
«виллиса», пришлось выполнить рискованное задание— 
для переговоров с японцами доставить к ним в тыл де
легацию. Миссия закончилась успешно. Но о коварстве 
противника Николай Ильич знал не с чужих слов.

Сегодня Н. И. Марфин—уважаемый в стекольном це
хе человек: ударник коммунистического труда, актив

ный рационализатор, кавалер ордена Красной Звезды... 
Говорят, у. него золотые руки. Они чувствуют металл, 
как чувствуют глину руки скульптора. Экономический 
эффект от десяти внедренных рацпредложений Марфи
на составил 20 тысяч рублей.

Двойной юбилей в декабре отметил П. В. Пинжин..< 
Во-первых, ему исполнилось шестьдесят, во-вторых, то
варищи по работе поздравили его и с 45-летним трудо
вым стажем. Подростком пришел Пинжин на завод. 
Вот этапы его роста: ученик слесаря, слесарь, мастер 
смены, механик цеха, начальник экспериментального 
участка отдела механизации и автоматизации. О таких 
говорят емко; самородок. 'Павел Васильевич — автор 
сложнейших разработок, за новаторский труд удостоен 
ор(деиа Ленина!

...В строю ветераны электролампового. Новый год 
они встретили с хорошим настроением.

В. КРАВЦОВ.

Итоги и уроки первой оптовой ярмарки

^  Владельцу сельского 
S подворья всегда нужен 
В под рукой необходимый 
g пиломатериал, многие из- 
а >делия из него, местные 
I  строительные товары. 
S Считая своим долгом 
5 удовлетворять спрос сель- 
S ских тружеников, коопе- 
S раторы области пошли по 
а пути создания в каждом 
S районе '|Сиециализироват<- 
8 ных магазинов, площадок

Т О В А Р  О С О Б О Г О
-  по торговле местными
8 строительными материа- 
<• лами.

Первенец, как назвали та
кой магазин в UJerapcKoiM 
районе, сосредоточил на сво
их площадях все, что мог
ли два года назад предло
жить предприятия области, 
вырабатывающие местные 
строительные товары; тес, 
плахи, брус, бревна для са
довых домиков, штакетник, 
дрань, известь, кирпич си
ликатный, даже блоки из 
железобетона.

Магазин пользуется по
пулярностью. Будучи в ко
мандировке в Шегарском 
районе в разгар строитель
ной поры, наблюдала, как 
один озабоченный покупа
тель переводил взгляд от 
штабеля к штабелю, не на
ходя нужного для себя ас
сортимента. Разговорились с 
ним. Оказашось. ему надо 
было ускорить стрюительст- 
во дома, а вот оконные.

дверные проемы заполнить 
нечем. Не было в продаже 
рам ни для дома, ни для 
веранды. Не было наруж
ных и внутренних дверных 
полотен, да и таких, каза
лось бы, мелких деталей — 
подоконников, наличников, 
ставней, плинтусов и доброй 
обшивы для дома. Действи
тельно, складывалось впе
чатление, что работники 
торговли лета не ждали и 
не припасли к разгару стэо- 
ительного сезона нео<5ходи- 
мый материал.

Торговля строительными ма
териалами сегодня — один из 
самых трудных участков от
расли. Мало радости /— каж
дый день видеть огорченных 
людей, слышать упреки. Такое 
положение пока остается по
тому, что еще немало проти
воречий между промышленно
стью и торгующими организа
циями.

В прошлом году через сеть 
потребительской кооперации 
реализовано 9,6 тысячи кубо
метров строительных материа
лов, продано населению крас
ного кирпича 1 млн. 900 >гы- 
сяч штук, извести 650 тонн. 
Объемы незначительны и бе
ден ассортимент.

Острая критическая оцен
ка дана нашей работе на 
бюро обкома партии, где 
рассматривался вопрос «О

мерах по вьшолнению по
становления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР по 
обеспечению ' населения 
стройматериалами*. Требу
ются энергичные меры по 
исправлению сложившегося 
положения.

В мероприятиях по улуч
шению торгового обслужи
вания на 1988 год мы на
метили сполна удовлетво
рить спрос сельчан на не
обходимый пиломатериал и 
другие местные строитель'- 
ные товары. Своевременно 
представили заказы облпла- 
ну, уточнили потребность 
райпо на весь строительный 
ассортимент.

Фонды на пиломатериал 
составят в новом году 39 
тысяч кубометров. Опреде
лены поставщики; управле
ния местной, топливной про
мышленности, лесного хо
зяйства, облагропром и 
Главтомскстрой. Замечу, что 
фо>нды превышают наш за
каз в три раза. Но и сегод
ня мы не знаем, точно ли 
определили потребности. Не 
шределены и расчетные нор
мативы. Продажа населению 
строительных материалов

организована далеко не по
всеместно. Сказывается низ
кая квалификация торговых 
работников, занятых этим 
делом.

Чтобы выявить возможности 
поставщиков, по решению обл
исполкома в конце ноября бы
ла проведена областная опто
вая ярмарка по продажа лв- 
состроительных и некондици
онных материалов. В слове 
«ярмарка» хотя и есть отзвук 
праздничности, но для тех, кто 
всерьез включен в ее напря
женную работу, ярмарочные 
днй легкими не назовешь. 
Ведь решаются судьбы това
рооборота, определяется, чем 
будет торговать розница, бу
дет ли удовлетворен покупа
тель. и если ярмарки про
шлых лет отличались тем, 
что постаещики выдавали го
товую спецификацию, где уже 
все было обозначено, на осно
вании распределения сверху, 
то теперь торговля может до
говариваться с промышленно
стью о выпуске того, что ей 
нужно, в пределах выделен
ных фондов.

Как отнеслись поставщики 
к этой ярмарке?

Для нас, работников тор
говли, это мероприятие обыч
ное, складывающееся из 
процесса купли-продажи. 
Поставщик - изготовитель 
предлагает в образцах, как 
правило, в лучшем виде.

чем есть на самом деле, то
вар. а покупатель — тор
говля, защищая интересы 
населения, выбирает по ас
сортименту, по качеству, 
по количеству, по срокам 
поставки все, что необходи
мо. Но это теоретически. На 
деле все выглядит иначе. 
Во-первых, нельзя было 
столь серьезное дело, как 
оптовая ярмарка (тем бо
лее что она впервые орга
низовывалась в области), 
проводить наспех, а ее о ^  
ганизационную часть пер^ 
кладывать на торговлю. Так, 
по крайней мере, было ска
зано в решении облисполко
ма.

Неготовность многих пред
приятий скорее всего в том 
и заключалась, что они от
неслись к этому мероприя
тию несерьезно. Управления 
не обеспечили участия свсжх 
подведомственных предприя
тий, поэтому не были пред
ставлены образцы товаров, 
объемы производства на 
1988 год, необходимые до
кументы, то есть проект 
договора - поставки специ
фикации. а тем самым пре
небрегли существуюыцш по

ложением о проведении оп
товой ярмарки.

Не приняли участия в яр
марке предприятия управле
ния местной промышленно
сти — Каргасокский рай- 
промкомбинат, Александров
ский лесопункт и райп^м- 
комбинат, Колпашевский 
горпромкомбинат. Орлов
ский леспромхоз, от управ
ления лесного хозяйства — 
Колпашевский, Молчаяов- 
ский, Чаинский, Тегульдет- 
ский мехлесхозы. В числе 
поставщиков значится и обл
агропром, который должен 
поставить в этом го
ду потребительской коопе
рации для продажи населе
нию 10 тысяч кубометров 
пиломаггериалов. Но на пись
менный запрос о своих воз
можностях поставки лесо
продукции торговле облаг
ропром не ответил и не 
принял участия в ярмарке.

На долю Главтомскстроя 
приходится т  наших фон
дов 1,5 тысячи кубомет^юв. 
Мы ожидаля, что этот по
ставщик пополнит наши ма
газины оконными и дверны
ми коробками, блоками, ра
мами и многими другими из

делиями. Но и этот постав
щик на ярмарке не объя
вился.

А завод керамических мате
риалов и изделий? В период 
постаеон объединение «Томск- 
стройматериалы» еженмально 
проводит заседания штаба, что
бы урегулировать условия про
дажи с заводов красного кир
пича по рыночным фондам во
преки положению о поставках 
товаров народного потребле
ния. А когда представилась воз
можность заключить договор 
непосредственно на ярмарке, 
узаконить на предстоящий 
год, а может быть, до конца 
пятилетки порядок отгрузки 
и другие условия, несостоя
тельные партнеры молчаливо 
ушли от этого. А проблема 
осталась. Неужели снова бу
дем отстаивать интересы по
купателя лишь на уровне эмо
ций?

Спрос на более разнооб
разные предметы для начи
нающих застройщиков бы
стро увеличивается. Потре
бители предъяшляют повы
шенные требования к ас
сортименту, качеству пред
лагаемых товаров. В такой 
обстановке предприятия 
должны стать впередсмотря
щими. Но пока большинство 
работников промышленно
сти не осознали, что надо 
работать на покупателя. Яр-

I
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Десять девушек из строительного отряда «Гелиос» решили создать коллек
тивный рассказ о бывших воинах-интернацнона'листах. Вечер состоялся в клубе 
«Гамма» одного из общежитий ТПИ. Он был организован по инициативе коми
тета ВЛКСМ института.

Рассказ получился. Для яркости и убедительности он сопровождался демон-- 
страцией слайдов, фотографий, сделанных еще там, в Афганистане. Каждый 
студент, прошедший воинскую закалку в этой горячей точке планеты, получил 
цветы и памятный сувенир.

Вечер проходил в конце прошлого учебного года, но студентки Ольга Забо- 
лотиова и Нина Григорьева, третьекурсницы машиностроительного факультета, 
помнят все, что было с ним связано.

тавить институт. И, совет 
распался.

А ведь есть среди воинов 
запаса настоящие лидеры, хо
рошо показавшие себя в учебе 
и общественной работе. Тепло- 
энергетии Андрей Тихов явля
ется членом совета института, 
Сергей Дьяченко — комсомоль
ским вожаком. Акатолий Але- 
шаев, имеющий две медали 
«За отвагу», выбран старостой

В СТАЮТ перед 
глазами выжжен
ные солнцем по

ля и горы афганской земли.
Там, на перевале, душма

ны держат под обстрелом 
вьющуюся в долине дорогу, 
по которой идут машины с 
оборудованием, продовольстви
ем, подарками для афганских 
детей. Линвидировать угрозу 
выпало на долю Евгения Фи
липпова и его товарищей. 
Подъем в горы начался ночью. 
Но с первыми же лучами солн
ца каждый из наших ребят 
стал виден как на ладони. 
Душманы бткрыли огонь. Под 
пулями и палящими лучами, 
хоронясь то за одним валу
ном, то за другим, воины все- 
таки достигли вражеского гне-

опоры
ПОЧЕМУ НЕ РАБОТАЕТ СОВЕТ 
В О И Н О В  З А П А С А  В Т П И

зда и отбросили душманов. 
Мн----  "Многие бойцы получили за 
эту операцию награды. Женя 
Филиппов — медаль «За отва
гу». А за другой бой, еще бо
лее опасный и напряженный, 
он был удостоен ордена Крас
ной Звезды.

Две медали «За отвагу» — 
на груди бывшего снайпера, 
а ныне студента факультета 
автоматики и электромеха
ники Анатолия Алешаева. 
Орден Красной Звезды и 
медаль по праву носит быв
ший десантник, а ныне сту
дент химико-технологическо
го факультета Сергей Аме
лин. В труднейшие боевые 
ситуации попадали сегод
няшние студенты Сергей 
Дьяченко, Валерий Ряполов, 

^  младший научный сотрудник 
геологоразведочного факуль
тета Владимир Гассий, стар
ший инженер отдела главно
го механика К. Нусипов, да 

, , . .и многие другие из 46 поли- 
Щтехников, прошедших во

инскую службу в Афганис
тане.

ОБЩЕЖИТИИ маши
ностроительного фа
культета, что возвы

шается на улице Усова под 
номером 21/2, мне довелось 
познакомиться с третье
курсником, будущим инже- 
нером-сварщиком Владими
ром Рыжковым. Разговор 
наш то и дело прерывался: в 
дверь постоянно стучали. 
Володя — председатель 
студенческого совета. Он 
терпелив.0 отвечал каж
дому и вновь возвращался к 
воспоминаниям.

В

Его, выпускника школы из 
рабочего поселка Первомай- 
ска в Восточном Казахста
не, призвали в ряды Со
ветской Армии весной 1982 
года. Он прошел курс моло
дого бойца и вскоре оказал
ся в Кабуле. Служил в ко
мендантском взводе, охра
нял территорию расположе
ния советских войск, доволь
но часто выезжал в секреты, 
скрывавшиеся в горах.

- 7  Мы очень подружились 
с местными жителями, осо

бенно со стариками и деть
ми. Вот, посмотрите фото
графию, на которой мы сня
ты с Али, Садыком и други
ми афганскими ребятами. 
Солдатьг часто покупали для 
них в своем магазине пе
ченье, конфеты, соки, сгу
щенное молоко...

Долго  ̂ мы беседовали в 
этот вечер. Вернулась е ра
боты жена Володи—Мусли
ма. Не хватало только 
третьего члена семьи—двух
летней Настеньки, ее недав
но увезла к себе бабушка. 
Молодые родители учатся 
на одном факультете. Мус
лима—заочно. Живут в от
дельной комнате. Кровать, 
стол, книжные полки, холо
дильник, телевизор.

Летом Владимир работал 
бойцом студенческого отря
да «Гелиос» На Смоленщи
не, в подшефном совхозе 
«Томский». Там, в селе 
Верховье, старшее поколе
ние студентов построило па
мятник томичам, отдавшим 
жизнь за свободу Родины в 
годы Великой Отечественной 
войны. Новое поколение по
могает строить, ремонтиро
вать жилые дома, животно
водческие помещения. Про
шлым . летом «Гелиос» со
орудил два навеса под сено, 
^капитально отремонтировал 
телятник. Владимиру доста
лась работа на пилораме.

Отряд освоил 130 тысяч 
рублей каш1таловложений. 
А в свободное время продол
жал поиск неизвестных ге
роев. Перенесли поближе к 
селу затерянную в лесах мо
гилу партизана. Студенты 
проводили беседы, читали 
лекции, ставили концерты. 
Отряд занял первое место по 
институту, его бойцы на
граждены многочисленными 
почетными грамотами. Есть 
грамота совхоза и у Влади
мира Рыжкова.

Т АКИХ ребят—актив
ных, настойчиво ов
ладевающих зианиями 

после нелегкой армейской 
службы—в институте сотни. 
Более сорока из них про
шли суровую школу на аф

ганской земле. Некоторые 
были р а н е н ы ,  многие 
пережили смерть боевых 
т о в а р и щ е й .  Это застав
ляет их серьезнее относить
ся к учебе, к жизни, доро
жить кажды.м днем, настой
чивее стремиться к цели, 
острее чувствуют они ход и 
з.ялачи перестройки.

Больщие недостатки в ор
ганизации учебного процес
са почувствовали они на ка
федре военной подготовки. 
Студентов, прошедших во
инскую службу, здесь снова 
обучают устройству автома
та и другого оружия, азам 
военноТо дела. Недостаточна 
материально-техническая ба
за, низок порой уровень лек
ций. Эти и другие промахи в 
преподавании и воспитании 
привели к тому, что студен
ты однажды не явились на 
занятия. Свои претензии они 
высказали ректорату, парт
кому, учебной части и офи- 
церам-преподавателям на 
открытом собрании. Прини
маются меры к перестройке 
работы кафедры.

Но срыв занятия мог бы и 
не произойти, будь в инсти
туте здоровая, неформальная 
организация воинов запаса. 
Возможно, по-деловому про
шла бы и встреча студентов 
с руководством института, 
которая, к сожалению, ни к 
чему не привела, потому что 
ни та, ни другая стороны к 
ней не были подготовлены 
(толковое собрание прошло 
только на следующий день).

Советы воинов запаса в 
Томске уже есть. К примеру. 
Кировский районный совет 
возглавляет студент меди
цинского института В. Лев
ченко. Работает и областной 
совет, которым руководит 
офицер В. Г. Гаврилов.

В политехническом на 
первом и единственном вече
ре воинов-интернационалис- 
тов в прошлом г о д у  
тоже создали, было, со
вет, Даже председателя вы
брали — Евгения Филиппова; 
Но вскоре он лег на опера
цию (сказалась контузия), 
а потом вынужден был ос-

группы, Сергей Рычагов — 
член оперативной роты фа
культета, Валерий Ряполов ра
ботает внештатным инструк
тором городского штаба трудо
устройства учащейся молоде
жи при горкоме ВЛКСМ.

Органкзацкя воинов запаса 
могла бы вести полезную ра
боту: создать спортивные сек
ции, технические кружки в 
Доме культуры или в подшеф
ных школах и ПТУ, проводить 
встречи с допризывникдм)1.

Вместе легче решать воз
никающие проблемы. Напри
мер, решили воины запаса 
построить спортивный клуб 
для подростков в общежитии 
факультета автоматики и 
электромеханики, чтобы за
ниматься с ними борьбой 
самбо, тяжелой атлетикой. 
Особенно хотели привлечь 
тех, кто стоит на учете в 
милиции. Начали сооруже
ние клуба вместе с подрост
ками. Но вот понадобился 
кирпич. Институт отпустил 
на это необходимую сумму. 
Но добиться кирпича сами 
студенты не смогли. Строи
тельство остановилось. Поз
же ребятам помогли адми
нистрация и комитет комсо
мола института, но время 
было потеряно, студенты 
охладели, подростки—тоже. 
Потом сессия наступила, не 
до этого. А был бы совет или 
другое объединение бывщих 
воинов, глядишь, проблему 
удалось бы решить своевре
менно.

легко дается учеба, кто хо
чет HaiiTH возможность под
работать (в этом особенно" 
нуждаются молодожены и 
отцы семейств). Комитет 
ВЛКСМ института хотел 
минувшим летом сформиро
вать педагогический отряд 
из бывших воинов в пионер
ском лагере «Юность», ноне 
сумел. Совет помог бы и в 
этом.

С ТУДЕНТЫ, при
шедшие в институт 
после службы в ря

дах Советской Армии, поль
зуются рядом преимуществ. 
Все они получают стипен
дию, в первую очередь обес
печиваются общежитием. 
Бывшим воинам-интернаци- 
оналистам в случае женить
бы предоставляется отдель
ная комната. Ребят, слу
живших в Афганистане, 
горторготдел прикрепляет к 
столу заказов, наравне с 
участниками Отечественной 
воййы. В случае осложнения 
здоровья после ранения им 
бесплатно отпускаются ле
карства. Профком студентов 
воинам запаса в первую 
очередь предоставляет бес
платное лечение в профи
лактории института или на 
курорте.

Всем ли воинам запаса 
предоставляются льготы и 
преимущества — это тоже 
мог. бы контролировать их 
совет.

Одним словом, он стал бы 
важным звеном студенчес
кого самоуправления.

Бывали случаи, когда ре
бята, служившие в Афга
нистане, выходили на «бои 
местного значения» с пан
ками и рокерами-металлис- 
тами. А совет наверняка су- 
.мел бы найти другую форму 
воспитания эстетических (и 
не только эстетических!) 
вкусов подростков.

Объединение воинов за
паса необходимо и для то
го, чтобы вести разъясни
тельную работу, инфор
мировать с т у д е н т о в ,  
прошедших воинскую служ
бу, о вечерах и встречах, 
которкге проводят районный 
и городской советы воинов 
запаса. Он мог бы органи
зовать помощь тем, кому не-

Материал уже был подго
товлен к печати, когда в ин
ституте состоялись выборы 
совета воинов - интернацио
налистов. Было это в канун 
Нового года. Студенты с 
трудом собирались на со
брание: заканчивалась за
четная сессия, и им было 
явно не до организационных 
мероприятий. Поэтому и со
бирались дважды — в один 
день пришло всего 12 чело
век. Во второй — 15. Но 
сотни бывших солдат, про
ходивших службу не в эк
стремальных условиях Аф
ганистана, гак и остались 
без своей организации. Как 
сообщил секретарь комите
та ВЛКСМ института Юрий 
Дементьев, здесь собирают
ся создавать секцию воинов 
запаса при совете воинов- 
интернационалистов в следу
ющем семестре. Вопрос 
спорный. Должна ли боль- 
щая организация быть в со
ставе меньшей, хотя и та
кой, в которой многие отме
чены государственными на
градами за храбрость?

Комитету предстоит серь
езная работа по организации 
деятельности совета. Надо, 
чтобы он не только не рас
пался, как предыдущий, а 
стал действительным цент
ром военно - патриотической 
работы в институте, объеди
нил вокруг себя всех воинов 
запаса.

Р. ГОРОДНЕВА.

Обеды на колесах
В с е г д а  ли о н и  р а д у ю т
Каждый день, когда бли

зится обед, из ворот базо
вой столовой д е к ,  располо
женной на территории ком
бината, выезжают фургоны, 
груженные контейнерами с 
|Горячим1и обедами для тех, 
кто на строительных пло
щадках в летний зной и в 
зимнюю стужу возводит жи
лье. Значение горячих обе
дов, которые подвозятся к 
бытовкам, трудно переоце
нить.
',  Давайте последуем за од
ним из фургонов. Первая 
остановка — микрорайон 
Центральный, строительство 
дома № 5, где трудится 
бригада монтажников И. В. 
Александрова из СУ-15. Но 
хорошее предобеденное на
строение постепенно пропа
дает, когда блюда появляют
ся на столах.

— Опять то же самое, — 
слышатся недовольные воз
гласы.

Обед состоит из щей на 
IMOCTHOM бульонё, свиной 
поджарки с крупяным гар
ниром иля колбасы с обяза
тельным добавлением кусоч
ков той же жирной свини
ны. На третье — лимон
ный напиток с непонятным 
вкусом. Такой обед был вче
ра и позавчера. Это посто
янство повторяется изо дня 
в день, порой лишь с неболь
шими изменениями. Нет в 
меню ни сметаны, ни моло
ка. Нет разнообразной вы
печки, скажем, блинов. Да
же чай привозят редко. 
Вот так работники общест
венного питания превраща
ют нужное и необходимое 
дело в мероприятие для пре
словутой «галочки».

Но формализм на этом не 
кончается. Та же бригада 
И. В. Александрова трудит
ся на объекте в три <;мены. 
И вот в бумажных отчетах 
руководителей СУ-15 гово
рится о том, что для строи-

с т р о и т е л е й ?
телей, работающих в тре-
т̂ью смену, организовано 

ани«бесплатное питание по тало
нам. Такие талоны действи
тельно выдаются, • только 
пообедать по ним нельзя. 
Оказывается, забыт малень
кий пустячок— не органи
зован завоз обедов в третью 
смену...

В тот день вместе с фур
гоном мы побывали «а до
ме № 8 в шестом микро
районе, где трудится брига
да отделочников М. С. По- 
ведайко из СУ-16, на улице 
Говорова в микрорайоне 
Каштак, где на 10-этажном 
доме работы ведет отделоч
ный поток В. А. Панкова из 
СУ-15. И везде слышали 
справедливые жалобы на 
плохое качество приготовле
ния обедов, их однообразие. 
За всем этим было равно- 
пушное отношение к важно
му делу работников соответ
ствующих служб.

Но вернемся в базовую 
столовую дек, откуда по
ступают контейнеры с обе
дами на строительные пло
щадки. В помещении, где 
комплектуются контейнеры, 
на потолке и стенах — сле
ды воды, течет крыша. Из 
дверей в помещение несет 
морозный вехздух: нет там
бура.

— Заявки наши система
тически не выполняются,
— рассказывает заведую- 
гЦая ПРОИЗВОДСТВОМ' |Валея- 
тина Михайловна Петрова.
— Говяжье мясо поступает 
редко. В основном жирная 
свинина да перловая и греч
невая крупа. Нет сухофрук
тов.

Однако рядом, в обеден
ном зале этой столовой, бо
лее широкий .ассортимент 
блюд по сравнению с теми, 
что пост,упают на строи
тельные площадки.

Дело, видимо, не только в 
отсутствии продуктов. Ра
ботники общественного пи
тания, обслуживающие стро
ителей на объектах, просто 
забыли о своей профессио
нальной ответственности пе
ред ними.

Д. ДОБРОХОТОВ.

Выставка
зимнего
букета

ВИЛЬНЮС. Нарядно 
украшенная елка — ново
годняя гостья в каждом 
доме. Но и искусно со
ставленный из одной-двух 
еловых веток букет мо
жет смотреться не хуже. 
В этом убедились посети
тели открывшейся нака
нуне Нового года на 
ВДНХ Литовской ССР 
экспозиции.

Около семисот пред
ставленных миниатюр 
свидетельствуют о пои
стине безграничной фан
тазии их авторов — 
людей разных профессий. 
Маленькая елка, новогод
ний букет для празднич
ного стола, букет-картина 
на стене. Все скомпоно
вано из отдельных веток 
и украшено цветами, де
коративнымн растениями. 

Р. ГРУМАДАИТЕ,
корр. ТАСС.

НАЗНАЧЕНИЯ
марка высветила много не
решенных проблем.

Главная беда в том, что 
(предприятия большинства 
ведомств до сих пор не рас- 
■■ценивают свою проиукцию 
как товары для народа. 
Продолжают строить свои 
программы без учета требо
ваний торговых организа
ций. И этот стереотип очень 
живуч. В итоге трехдневной 
роботы оптовой ярмарита 
объемы поставок пи
ломатериалов согла
сованы значительно меньше 
потребности и выделенных 
фондов. Например, по ли
нии облагропрома и объеди
нения «Томскстройматериа- 
лы> — едва половина об
щей потребности в кирпиче. 
Предприятиями управления 
местной промышленности не 
согласованы объемы по
ставки извести из-за отсут
ствия поставщиков. Теперь 
вдогонку по почте начнутся 
согласования, пойдут дого
воры и протоколы разногла
сий, откроется переписка с 
управлениями. Потребуется 
дополнительное время, преж
де чем будет достигнута до
говоренность, Ведь на сегод

ня имеем подкрепление по 
поставке извести в Колла- 
шевском, Каргасоксдом, Па- 
рабельском, Александров- 
сксм районах всего на 100 
тонн. А райпо заявляют 150 
тонн. Внакладе райпо и на
селение Шегарского, Кожев- 
никовского. Томского райо
нов, где менее развита ле
соперерабатывающая про
мышленность. Им придется 
ввозить товары из северных 
районов. А как возмещать 
расходы по доставке, опре
делять цены на обработан- 
Чую древесину? Кстати, воп
рос о применении транс
портных средств и возме
щении расходов по доставке 
касается не только строи- 
'гельной груп|1Ы товаров. 
Это больной вопрос. И ре
шить его может только обл
исполком.

Важную роль в упорядоче
нии ситуации на рынке игра
ют цены. Но сегодня дейст
вующие цены на .лесопродук
цию в северных районах вы
годны прежде всего предприя
тию - изготовителю, )однако 
не преемлеиы для перемеще
ния товаров в южный район. 
Страдают торговля, понупа- 
тель. 'Поэтому ценам нвдо при
дать большую гибкость, увя
зать их уровень не только с 
затратами, но и потребитель-

сними свойствами, эффектив
ностью использования.

Приведу такой пример. Каи 
ни пытались руководители Ше
гарского райпо заключить до
говор с Чаинским ЛПХ управ
ления топливном промышлен
ности о поставке обработан
ной древесины, из-за цен к со
гласию так и не пришли. А 
ведь забота об улучшении об
служивания начинающих за
стройщиков, владельцев под
ворья — ААело не только ра
ботников торговли, но и про
изводственных коллективов- 
поставщиков лесных и строи
тельных материалов.

Многие товары нам хоте
лось бы предлагать и в 
мелкой расфасовке, и в на
дежной упаковке. Почему 
бы, например, совсем не от
казаться от завоза извести 
навалом, россыпью. Душа 
радуется, когда на прилавок 
она поступает расфасован
ная, в полиэтиленовых па
кетах. Удобно для продажи, 
удобно покупателю, да и по
тери сокращаются.

В результате совместного 
поиска. коллективного со
вета можно прийти к тесно
му взаимодействию, соста
вить совместный план по 
изучению спроса, конъюнк
туре рынка, реализации то
варов, выпуску необходи

мой продукции. Крайне на
пряженно проходил разго
вор, когда речь заходила о 
том, что в обязанности по
ставщика входит обеспече
ние торгующих организаций 
необходимой докумеитацией 
— технические условия и 
ГОСТы должны быть при
ложены к договору. Пока 
же работникам торговли не
чем руководствоваться, что
бы правильно определить, 
соответствует ли ГОСТу по
ставляемый товар. А ведь 
«гонят» и бракованную про
дукцию. Но как это дока
зать?

Людям, решившим постро
ить дом, нужны не только 
материалы, но и широкий 
круг услуг. Со своей сторо
ны мы принимаем меры по 
развитию дополнительных 
услуг. В Шегарском райо
не. например, заключен до
говор с Трансагентством на 
доставку покупателю боль
шегрузных стройматериалов. 
Здесь же продается кирпич 
по образцам, а отпуск — 
непосредственно с завода. 
Но, к сожалению, дальше 
Шегарского района эти ус

луги не продвигаются. Не 
во всех районах есть транс
агентства, не (Трудовая 
транспорт, погрузочяо - раз
грузочными механизмами.

Роль торговли велика в 
жизни общества, и, где на
стойчиво включаются в ре
шение социальных задач ме
стные партийные, советские 
органы, улучшается снаб
жение), (удовлетвориется 
спрос. Судя по отношению 
'поставщиков к прошедшей 
ярмарке, представляется, что 
решение облисполкома по 
этому вопросу на районном 
уровне не было принято во 
внимание.

Сегодня нельзя ограничи
ваться полумерами, руковод
ствоваться ведомственными 
интересами. В тройственном 
союзе «промышленность — 
торговля — потребитель» 
главная забота должна быть 
о покупателе.

Подводя итог, Х£телось
бы предложить облплаву
ближе к сезону торговли 
строительными товарами, в 
марте - апреле, провести
дополнительную оптовую яр
марку со всеми местными
предприятиями по выпуску 
стройматериалов для «асе- 
леяня.

А. ДЕМЧЕНКО, 
заместитель председате
ля Томского облпотреб

союза.

Наставник

Анатолий Андреевич Трифонов, мастер производственного обучения 
СПТУ-29 города Колпашева, по специальности штурман —помощник механи
ка. В прошлом он (речник, более десяти лет плавал по рекам нашего края. Бо
гатый опыт и знания он умело передает своим воспитанникам.

Фото А. Филиппова.

Н О В О Г О Д Н И Е  
Р А ЗМ Ы Ш  Л ЕН И Н
об одной отнюдь не праздничной привычке

Такая вот предновогодняя 
новость вышла на газетные 
страницы: крепко погорел
Дед Мороз. От обыкновен
ной, прямртаки банальной 
сигареты. Нет-нет, не пото
му, что пренебрег предосто- 
рожносд'ями пожарных
служб о том, что шутки с 
огнем плохо кончаются. Не 
поджигал он свою бороду 
из ваты: исполнителя по
пулярной сервисной роли 
Деда Мороза с треском уво
лили только за то, что... ку
рил. В самом деле, какое 
впечатление произведет та
кой пыхтящий, просмолен
ный никотином ряженый на 
клиентов, какой пример по
даст он, особенно детям?

Ну, а где вы видели, что
бы за это увольняли — да
же с временной работы? В 
Новой Зеландии. Не у нас, 
конечно. У нас пока такого 
не увидишь. Не доросли мы 
до высокого новозеландско
го уровня общественной со
знательности, понимания то
го, что вредить другим ра
ди собственного сомнитель
ного удовольствия — все- 
таки нехорошо. Негуманно. 
/Непроизводитёльно!, нако
нец. Если хотите, — амо- 

. рально.
Ишь чего захотел — та

кой вздох недовольства нет- 
. нет да и пробивается сквозь 

многочисленные читатель
ские требования, содержа(- 
щиеся в письмах: пора кон
чать с «режимом наиболь
шего благоприятствования» 
для курящих. Порой, одна
ко, создается впечатление, 
будто миллионы и миллио
ны наших сограждан, актив
но осознающих пагубность 
никотинового отравления для 
общества, борются... с не
уловимыми привраками. 
Прочны они, ветряки пре
дубеждений, невежества, 
пресловутого традициона
лизма. С ходу их не разру
шишь.

Может, и не стоило бы. 
что называется, у новогод
ней елки омрачать настрое
ние обращением к одному 
из неприятных социальных ■ 
недугов. Да вот пришла по 
этому поводу новость не 
только из новозеландского 
Окленда ~- из Москвы то
же. За столичных Дедов 
Морозов и Снегурочек, од
нако. не беспокойтесь: им 
все еще не грозит увольне
ние за окуривание ближних. 
Новость другого рода: Гос
комстат СССР, кажется, 
впервые посчитал курящих 
и вывел цифру по стране — 
около 70 миллионов.

Просто раньше на это не 
обращали внимания. Вроде 
как несерьезно, недостойно

для солидных людей вести 
такой учет. Сейчас даже 
(специальный социологиче
ский опрос провели — охва
тили им 62 тысячи сёмей. 
Самых разных — рабочих, 
служащих, колхозников, пен
сионеров. Грудных младен
цев, понятно, не беспокои
ли. По той причине, что са
мо собою разумеется: им,
наверное, достается больше 
всех. Они хрупки, беззащит
ны, потому безропотно стра
дают от никотиновой рас
пущенности и безответствен
ности взрослых.

Еще бы: по данным мас
сового опроса, в городах ку
рят 67 процентов мужчин в 
возрасте 18 лет и выше, 
на селе и того больше — 
69 процентов. У женщин со
отношение, если верить ста
тистике, — пять и два про
цента. Больше всего курят 
почему-то сельские мужчи
ны в Рсосии, Казахстане, 
Армении, женщины— в го
родах и поселках Прибал- 
тцки.

А посмотрите, куда пол
зут эти живые проценты — 
все ближе к младенцам: в 
возрасте 14—17 лет в го
родской местности регуляр
но курят каждые шесть из 
сотни юношей, в сельской — 
девять. ЭтО' — в среднем, 
А в Российской Федерации, 
Белоруссии и Казахстане к 
опасной привычке приртра- 
стились уже 10—14 про
центов подростков.

Странные все-таки мы лю
ди. Иноземцы порой искрен
не пялят глаза, удивляются; 
у них «брейк», «металл» и 
другие повальные увлечения 
охватывали самые отсталые 
слои населения, изгоев об
щества, а приехали к нам— 
и не верят: здесь извивают
ся в ставших уже старомод
ных движениях самые на
стоящие белые ребята. Ну, 
ладно, бог с ними, с их ра
систскими предубеждения
ми. А вот когда читаешь в 
нью-йоркском издании для 
деловых людей «Бизнес 
уик» такое утвер)ждение; 
«Нет никакого сомнения— 
таблички с надписью «Не 
курить» быстро становятся 
приметой повседневной жиз
ни Америки», — честное 
слово, берет досада: у нас, 
увы, пока иные приметы. 
Их жестко фиксирует бес
страстная статистика: боль
ше одного миллиарда двух
сот миллионов сигарет «по
требляем» ежедневно. В год 
торговля продает 441 мил
лиард штук. В 1986-м—на 
два процента больше, чем в 
предыдущем. И на 23 про
цента больше, чем в 1970-м.

Но вот сравнение; за

счет продажи населению в 
минувшем, то есть в 1986, 
году легковых автомашин, в 
том числе дефицитных зап
частей к ним, казна попол
нилась на 12,9 миллиарда 
рублей. А табачный товар 
принес доход в 6,8 миллиар
да. Разные это рубли, со
всем прютивоположнгю у них 
качественное содержание, 
что бы там ни говорили фи
нансисты, склонные к обез
личке всеобщего эквивален
та.

Не к празднику будь ска
зано, но куда уйдешь от та
кой статистики: среди муж
чин уровень заболеваний 
раком органов дыхания в 
девять (!) раз выше, чем у 
№ нщи1<. Жуткая расплата 
за ядовитые удовольствия. 
Иные авторы писем не
сколько раздраженно уво
дят проблему в сторону: 
дескать, не только куриль
щики отравляют воздух — 
в ряде промышленных горо
дов вся «окружающая сре- 
дк» вызывает серьёзную 
тревогу. Здесь на все сто 
процентов все верно. Так 
что же — поэтому пуще 
прежнего будем смолить се
бе и другим во вред? Или, 
может, хотя б на мгнове
ние вдумаемся в такую ста
тистику: за два последних 
десятилетия уровень забо
леваемости раком легких у 
нас удвоился... Лепта ра
стущего числа курильщиков 
в эту убийственную динами
ку весьма и весьма значи
тельна.

Нет, сидеть сложа руки, 
засунув между пальцев ды
мящую сигарету, нам все- 
таки не придется. Общест
венное неприятие социально
го зла зреет исподволь и все 
более явственно, В новом 
году, как известно, должна 
быть наконец разработана 
государственная программа 
по преодолению курения. 
Очень нужное дело. Толь
ко бы в него не заложить 
те просчеты, перегибы и 
ошибки, которые были до
пущены в наступлении на 
другие социальные пороки— 
пьянство и алкоголизм. 
Только бы ие заформализо- 
(кать. Государственные ин
тересы здесь должны быть 
точнейшим образом настрое
ны на одну волну с общест
венными, гуманитарными.

Тогда только сможем «за
вязать» с курением. И, раз
бив однажды последние бо
калы в новогоднюю ночь — 
на счастье, будем затем за
жигать волшебные свечи, 
не зажигая сигарет. На ра
дость младенцам. И себе то
же.

В. ПЕТРУНЯ, 
обозреватель ТАСС.

ОТЧИТЫВАЕТСЯ ШКОЛА
Творческие отчеты школ перед населе

нием уже не раз проходили в, нашей об
ласти. Решили и в поселке Орловка по
пробовать эту форму работы.

Директор шкЬлы Л. М. Шелкунова по
делилась с жителями поселка школьными 
заботами. Учителя стараются уделять 
больше внимания трудовому обучению. В 
этом учебном году, несмотря на то, что 
мастерские находятся в ветхом здании, 
решили оборудовать еще и кабинет домо
водства. Во второй половине дня в школе 
работают различные клубы —«Подросток 
и закон», КИД «Глобус», клуб люби
тельской песни. Но и трудностей у школы 
много — нет столовой, спортивного зала. 
Все живут мечтой о новом здании.

Секретарь учительской комсомольской 
организации молодой специалист М. Г. 
Метленко зачитала обращение к жителям 
поселка, а учителя Н. С. Пупышева и

Л. И. Солодянкина рассказали о своей 
работе. Ребята вместе с учителем пения 
А. В. Шадриным показали родителям 
концерт художественной самодеятельн:»:- 
ти. Весело и задорно спели девочки час
тушки о своих шефах из Ор
ловского ЛПХ. Горько сознавать, что на
ши шефы так и не повернулись лицом к 
школе. На смотр художественной самоде
ятельности к ним мы «едем» уже год, 
сорвалась поездка в п. Самусь, школа не 
смогла вовремя выкупить сто
лы. Шефы в основном вс,е только 
обещают.

После концерта мы провели ярмарку 
солидарности, в Фонд мира было пере
числено 80 рублей 52 копейки.

А. КУДИНСКАЯ, 
старшая пноиервожатая.

,п. Орловка.

L
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I K R A C H O E
'ЗНАМЯ

Празрик
игрушек

я  полюбил их с пер
вого взгляда так, что 
появилось непреодоли
мое желание взять их 
в руки и, как в давно 
забытом детстве, по
делиться с ними самЫ: 
ми сокровенными, за
душевными тайнами. А 
игрушек было так мно
го, что на смену зяб- 
ко.му морозному на
строению пришел 
праздник. И хотя все 
они —- будь то Леший 
или Балерина, Писарь, 
Стюардесса, Мышиный 
Корюль, Акселератка 
или Чукча — сдела
ны из старых, ненуж
ных вещей: пластмас
совых колпачков, фут
ляров от губной пома
ды, бигуди, резиновых 
шлангов, фшаконов 
Из-под шампуней; об
рывков часовых брас
летов,— каждая игру
шка имеет свое лицо 
и характер, свойствен

ные именно этому ге
рою. Но есть и общее. 
Все они сделаны из 
мягкого, эластичного 
материала руками ма
стерицы, члена Союза 
писателей СССР, авто
ра семи книжек для 
детей Валентины Ива
новны Кудрявцевой. 
Выступая на творче
ских встречах с деть
ми в школах, клубах 
и детских садах, чи
тая им свои стихи, она 
всегда знакомит ребят 
и со своими сказочны
ми героями.

НА СНИМКАХ: В. И. 
Кудрявцева; ну, не 
правда ли, до чего сим
патичны игрушки, сде
ланные руками масте
рицы!

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Борцы 
России ̂  
в Томске
5  января в Томске 

спмтнвное событие рес- 
1̂ олнканского >(асштаба. 
Начинается II Всероссий-

%

ский турнир борцов, по
священный памяти А. Дк 
Афанасьева.

Нынче этот мемориал 
совпадает с 60-летием 
известного деятеля физ
культуры и спорта, за
служенного тренера
РСФСР Ивана Селетни- 
кова, учителя и воспита
теля многих молодых 
спортсменов - борцов.

Александр Данилович 
Афанасьев, памяти кото
рого посвящен турнир, 
родился в пос. Моряков- 
ка. В юности учился в 
ремесленном училище. А 
спортивную закалку и на
выки тренера получил на 
Тихоокеанском флоте. 
Демобилизовавшись пос
ле войнбг,  ̂ А. Д. Афана
сьев вернулся в Томск и 
стал работать в системе 
профтехо б р а з  б в а-н и Я: 
Вскоре он возглавил дет- 
ско - юношескую спор
тивную школу в спорт- 
обществе «Труд», гдевбс- 
питал многих видных 
спортсменов. Его воспи
танники трудятся во мно
гих спортивных организа
циях страны, многие — 
в системе профтехобра
зования, в спортивном 
клубе «Янтарь». Там ра
ботают, в частности, ма
стер спорта СССР И. Я. 
Слепцов и кандидат в 
мастера Ю. И. Тележкин. 
На последнем первенстве 
Сибири и Дальнего Во
стока удачно выступали 
ученики А. Д. Афанась
ева — И. Бражников, 
В. Ширяев, В. Смирнов, 
М. Ошлаков.

В нынешнем мемориале 
А. Д. Афанасьева будут 
участвовать борцы двух 
возрастных групп: 1970
— 1971 и 1972— 1973 го

дов рождения. Организу
ют турнир общество 
«Трудовые резервы», обл- 
оно и спортивный клуб 
«Янтарь».

Соревнования будут 
проходить в залеСПТУ-20 
(ул. Карла Ильмера, 4).

Реплика

КЙК мы ДОСТЙВЙЛИ ЕЙКИ
Товарищи по работе по

ручили нам привезти елки. 
Самые обыкновенные — зе
леные, пушистые, в которых 
все мы нуждаемся только 
раз в году. Те, что купили 
в магазине, тут же осьта- 
лись при первых попытках 
транспортировать их домой. 
Ну какой же новогодний 
праздник без лесной краса

вицы!
В 10 утра, за три дня до 

1988 года, прибыли в Том
ский лесхоз, имея при себе 
документ, выданный нам в 
управлении лесного хозяй
ства. Главный лесничий 
А. М. Кореньков очень вни
мательно изучил бумагу и 
развел руками:

— Человек, который офор
мляет документы на елки, 
будет только после обеда.

— А может быть, у вас 
в наличии имеются, так мы 
купим. За наличный расчет, 
— неуверенно предложили 
мы.

— Увы, запаса нет.
Делать нечего, после обе

да снова едем в лесхоз. Ин

женер лесного хозяйства 
Т. Д. Белянина, узнав, в чем 
дело, стала нас упрекать. 
Мол. ходят тут всякие, ка
чают права, работать спо
койно не дают, еще бы 31 
декабря заявились.

А почему бы и нет? Обыч
ный рабочий день.

— Вот вам номер расчет
ного счета нашего лесхоза, 
— чиркнула она на бумаж
ке, — на почте отправите 
переводом необходимую сум
му. возьмете доверенность 
на работе, тогда и приходи
те.

Можно подумать, что ел
ками мы собирались спеку
лировать.

Но вот получена доверен
ность. Теперь — на почту. 
Как медленно движется оче
редь. Наконец деньги упла
чены, можно и в лесхоз. Но 
Т. Д. Беляниной на месте 
не оказалось.

— На партийном собра
нии, — невозмутимо отве
тила соседка по кабинету.

На часах 16.10. Знатат, 
собрание? Да еще партий
ное? Да еще в рабочее вре

мя? Что-то никак не вяжет
ся это с тем, что подобные 
мероприятия принято про
водить после работы.

В ожидании окончания 
серьезного разговора, кото
рый наверняка шел о пере
стройке, вышли подышать 
свежим воздухом. Глядим, 
со двора лесхоза выходит 
женщина с елками.

— Там всем продают? — 
поинтересовались мы.

— Всем, если нажать 
кнопочку, — и она вырази
тельно ткнула пальцем под 
подбородок.

Во дворе дядя Ваня осип
шим голосом предложил вы
бирать любую. А ведь глав
ный, лесничий убеждал, что 
елки они здесь "не держат, 
дабы не соблазнять настыр
ный -народ. Присоединив
шийся к нам парень вы
брал две. Деньги дядя Ваня, 
естественно, положил себе в 
карман. Очень простой и 
надежный способ купли-про
дажи. Никакой тебе почты, 
расчетного счета и денежно
го перевода.

...Партийное собрание за

кончилось в 17.35. Т. Д. Бе
лянина придирчиво изучила 
доверенность, убедилась, что 
скромный перевод лесхоз 
все-таки получит, при этом 
опять не забыла высказать 
претензии, окончательно ис
портив настроение. Но вот 
документ в кармане. Можно 

ехать в лес. Но это предсто
ит уже на следующий день.

Итак, какой ценой получе
но право на лесную краса
вицу? Потерян целый день. 
А ведь все могло быть го
раздо проще. Что стоило 
глав’Ному лесничему посове
товать вьшолнить все бю
рократические формально
сти еще до обеда? Или упро
стить систему оплаты, вы
писывать чек прямо в лес
хозе? Не ведаем, о чем шел 
разговор на партийном со
брании в рабочее время, но 

этих проблемах погово
рить стоило. И о том, как 
сохранить вырубленные ле
том и осенью елки до Ново
го года, чтобы они не теря
ли своего естественного ви- 
'да|...

А. ВАЛЕНТИНОВ.

Диденко Николай Степа
нович (397433, Воронежская

область, Новохоперекий 
район, п/о Михайловское) 
разыскивает однополчани
на Дурницына Сергея Мак
симовича или . его родст
венников. «С Дурницыным 
я воевал вместе с 1943 го

да и до апраля 1945-го, — 
пишет он. — в апреле его 
ранило в левое плечо, и я 
потаял верного друга. Во
евали мы командирами рас
четов в минометной роте 
258-го стрелкового полна

140-й стралиовой дивизии. 
Знаю, что С. М. Дурницын 
родился в 1924 году и жил 
до призыва в армию в 
Томске. И еще припомина
ется мне, что была у него 
сестра Валя, 1926 года ро
ждения».

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 3 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — «Но
вогоднее приключение». Мульт
фильм. 8.30 — Ритмическая 
гимнастика. 9.15 — 1-й тираж 
«Спортлото». 9.30 — «Будиль
ник». 10.00 — «Служу Совет
скому Союзу». 11.00 — «Ут
ренняя почта». 11.30 — Кино
афиша. 12.30 — «Музыкаль
ный киоск». 13.00 — «Сель
ский час». 14.05 — «Секрет
ный фарватер». 2-я серия. 
15.10 — «Все любят цирк». 
15.55 —«Радуга». (Индонезия). 
16.25 — «Спорт и мода». О 
международном фестивале
«(^порт—интермода-87-88») 17.40
— Мультфильмы. 18.15 — Но
вогодние поздравления стран 
Интервидения. 18.40 — «Гар
демарины. вперед!» 3-я и 4-я 
серии. 21.00 — «Время». 21.35
— Клуб артистов кино. 23.15
— Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА

тальный фильм. 9.00 — «Кар
навал». Музыкальная переда
ча для детей. 9.30 — Докумен
тальные фильмы. 10.05 — Иг
рает Л. Гаврилов (фортепья
но). 11.00 — «Жизнь и при
ключения четырех друзей». 
Многосерийный художествен
ный телефильм для детей. 
13.05 — «Экспедиция в XXI 
век». 14.05 — «Державы веч
ная любовь. Московский 
Кремль». Фильм 5-й — «Ору
жейная палата». Фильм в-й— 
«Искусство русского ювелира». 
15.00 — «И оживает музыка 
веков». Передача из Томска. 
15.30 — «Воспоминания о гра
натовом дереве». Художествен
ный фильм. 16.35 — «Встреча 
с Китаем». Документальный 
телефильм. 17.40 — Телевизи
онный музыкальный абоне
мент. 18.40 — «Человек. Зем
ля. Вселенная». 19.25 — «Раду
га» (Куба). 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
В гостях у Иоганна Штрауса. 
Передача из ГДР. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Вызов». 
Премьера художественного те
лефильма.

В театрах стать звездой» (две серии) 
11-40. 16, 19.

ДРАМЫ
3 января. «Золотой снег» — 

10-30, 13. «А днем он ни на 
что не жаловался...» — 19.

4 января. «Золотой снег» — 
10-30, 13. «О, женщины...» — 
19.

5 января. «Золотой снег» — 
10-30, 13. «Кабала святош» —
19.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

3 января в помещении 
ДКиТ «Авангард» — «Кош
кин дом» — 11, 13.

4 января в помещении кон
цертного зала облсовпрофа— 
«Летучая мышь» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
3, 4 января. «Ванюша, Иван 

Петрович» — 11. 14. Новогод
ний бал для старшеклассни
ков — 18.

м а л ы й
к о н ц е р т н ы й  з а л

ФИЛАРМОНИИ

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
3 января. «Берег правый,

берег левый» — 9. 13-30, 16. 
18-10, 20. 21-40. Мультсборнии. 
Мультлото — 11 .

4 января. «Берег правый, 
берег левый» — 9, 13-30. 18. 
18-10, 20, 21-40. «Неуловимые 
мстители»— 11. Перед сеансом 
— показательные выступле
ния юных гимнастов детско- 
юношеской спортивной шко
лы.

(имеяи М. ГОРЬКОГО
3 января. «Забытая мелодия 

для_ флейты» (две серии)

МОСКВА

3 января. Праздничная ново
годняя программа «Здравствуй, 
музыка!» — 12.

ВИДЕОТЕКА

8-30. 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Про любовь, дружбу и судь
бу» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20. 18-10, 20. 21-50. Мульт- 
сборник — 9. 10-20, 11-40.
«Клятва олимпийцев» — 18-10. 
«8 с половиной» (две серии)— 
19-20. «Ералаш» — 13. 14-20, 
15-40. 17.

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «Родные напе
вы». Передача из Ижевска. 
8.45 — «Старики». Докумен-

3 января. «Корабль-примак»
'■ .* ~ )ТЫ ТН)

Редактор
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.

— 10-20. 17-40. «Пираты Тихо
го океана» (две серии) — 12, 
15, '19.

4 января. «Тайна жителей 
Луны» — 10-20, 14-30. «Как

4 января. «Забытая - мелодия
^ “»Йтдля флейты» (две серии) — 

8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Крейцерова соната» (две се- 

~ "* ■■ ■■ Муяьт-рии)— 9, 12. 15. 18. 21. 
сборник — 9, 10-20, 11-40.
«Клятва олимпийцев» — 18-10.

834050, 

Томен, ГСП. 

лр. Фрунзе, 103/1

Приемная
1-44-35

редактора — Отдел пропаганды — 
1-М-31, 1-48-85

Заместители редактора —
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь ' 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
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Отдел промышленности 
1-46-66, 1-27-66

Отдел нефтегеологии и 
ительетва — 1-36-44

стро-

Понедельннк, 4  января

Вторник, 5  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — «Хованщина». 
Спектакль Пермского государственного 
академического театра оперы и балета 
им. П. И. Чайковского. 11.15 — Новости,

15.25 — Новости. 15.40 — «Ярожек 
тор перестройки». 15.50 — «Живые 
струны». Премьера ■ фильма-концерта 
16.20 — «Секретный фарватер». 4-я се 
рия. 17.30 — «Здравствуй, музыка» 
18.10 — «СССР — Северный полюс — 
США: полвека спустя». Премьера доку 
ментального телефильма. 19.10 — «Се 
годня в мире». 19.30 «Впервые на экра 
не ЦТ». «Прощай, зелень лета...». Худо 
жествениый фильм. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Прожектор перестройки». 21.45
— «Взгляд». Всемирный молодежный те
лемост. 23.00 — Научно-популярный 
фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт. 8.40 — Поэзия. Михаил Светлов. 
9.45 — «Будильник». 10.15 — «Фильм— 
детям». «Приключения Электроника». 
Трехсерийный художественный теле
фильм. 1-я серия. — «Побег». 11.25 —
Французский язык. 2-й год обучения. 
11.55 — «Возвращение резидента». 1-я и 
2-я серии, 14.05 — Играет Д. Иоффе, 
(фортепьяно). 14.45 — Новости. 14.55 — 
«Экспедиция в XXI век». Выпуск 3-й. 

18.05 — Новости.
ТОМСК, 18.15 — Документальные

фильмы. 19.00 — «День области». 19.15
— «Путь длиною в 50 лет». Фоторе
портаж из Парабельского леспромхоза. 
19.25 — «Образ жизни — советский».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Год на самофинан
сировании». 20.45 — Телефильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Возвращение резидента». 1-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05 
— Новости. 18.15 — Телемост. «Дети
Москвы и Варшавы». 19.30 — «Музы
кальный киоск». 20.00 — «Спокойной но
чи. малыши!» 20.15 — Ритмическая гим
настика. 20.45 — Документальный теле
фильм.

Среда, 6  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

— «120 минут». 8.30 — Мультфильмы.
9.00 — «Прощай, зелень лета...». Худо
жественный фильм. 10.25 — «У Никит
ских ворот». Документальный теле
фильм. 11.20 — Новости.

15.30 Новости. 15.40 — «Прожектор 
перестройки». 15,50 — «Музыкальная 
сокровищница», 16.45 — «Школа: про
блемы перестройки». Принимает уча
стие первый секретарь ЦК КП Туркме
нии С. А. Ниязов. 17.00 — Телемост. 
«Дети Москвы и Варшавы». 18.15 — 
Концерт советской песни. 18.40 — «Ухог 
дит в армию студент...» Премьера до
кументального телефильма. 19.10 —
«Сегодня в мире». 19.30 — «Мастера 
экрана». Кинорежиссер Лариса Шепить
ко. 20.20 — «Фильмы Л. Шепитько на 
телеэкране». «Родина электричества».
21.00 — «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Гюнтер Валь-

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
— «120 минут». Утренняя информацион
но-музыкальная программа. 8.30 
«Фильм—детям». «Зимнее утро». 9.55— 
Документальный телефильм. 10.40 —
Новости.

15.30 — Новости. 15.40,— «Прожектор 
перестройки». 15.50 — «Растрепанный
воробей». Мультфильм. 16.10 — «Секрет 
ный фарватер», 3-я серия. 17.20 — 
«Страна золотых пагод». Телеочерк. 17.50
— Концерт национального ансамбля 
танца Бирмы. 18.20 — «Пульс». «На пу 
тях радикальной реформы». «Клуб ди
ректоров». В передаче принимает уча 
стие академик А. Г. Аганбегян. 19.10 — 
Опера М. Мусоргского. «Хованщина». 
Спектакль Пермского государственного 
академического театра оперы и балета 
им. П. И. Чайковского. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Прожектор перестройки». 21.45
— «Хованщина». Продолжение оперы. 
22.45 — «Сегодня в мире». 22.55 — «На 
круги своя, или Сентиментальное путе
шествие с Андреем Битовым». Переда
ча из Ленинграда.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт. 8.45 — «В согласии с природой». 
Научно-популярные фильмы. 9.25 —
«Вот снова этот двор*. Фильм-концерт. 
9.55 — «Фильм—детям», «Призвание».
11.25 — «Зимние узоры». Музыкальная 
программа для детей. 11.55 — «Чудо на 
ниточках». Научно-популярный фильм, 
12.20 — «Возвращение резидента». Ху
дожественный фильм. 1-я серия. 13.25
— Концерт. 14.30 — Мультфильм. 14.40
— Новости. 14.50 — «Экспедиция в XXI 
век». Выпуск 2-й.

18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Программа докумен

тальных фильмов. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Партком и перестрой
ка». ТЗРО. 19.45 — Интервью програм
мы «Панорама». У нас в студии заслу
женный деятель искусств РСФСР, Гру
зинской ССР и Армянской ССР кино
режиссер Э. Кеосаян. 20.45 — «Спокой
ной ночи, малыши!» (в записи).

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Иллюзион». «Кукла с миллионами». Ху
дожественный фильм. («Межрабпом- 
русь», 1928 г.). 23.00 — «Утренняя поч
та» (повторение от 3 января). 23.35 — 
«Русская лошадь». Документальный те
лефильм. 00.05 — Чемпионат мира сре
ди молодежных команд по хоккею. 
Сборная ФРГ — сборная СССР. 3-й пе
риод.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. .18.15 — «Представление на
чинается». Научно-популярный фильм. 
18.45 — Поет и танцует молодость, 19.00
— «Служу Советскому Союзу». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
Чемпионат мира среди молодежных 
команд по хоккею. Сборная Швеции — 
сборная Финляндии. 3-й период. 20.50 — 
«Белый этюд». Документальный теле
фильм.

Четверг, 7 января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — «Делай с нами, 
делай, как мы, делай лучше нас». 9.30 
«Родина электричества». Художествен
ный фильм. 10.05 — Концмт. 10.25 — 
«Портрет современника». Документаль
ные телефильмы, 11.05 — Новости.

15.30 — Новости. — 15.40 — «Прожек
тор перестройки». 15.50 — «Дела и за
боты агропрома». Документальные филь
мы. 16.35 — Концерт. 17.00 — «Авто
граф». Литературная викторина для 
старшеклассников. 18.15 — «Лица Пном
пеня». Телеочерк. 18.35 — «Разрешите 
погулять с вашей собакой». Премьера 
мультфильма. 18.45 — «Действующие 
лица». Молодежь и перестройка. 19.30
— «Сегодня в мире». 19.50 — «Запомни
те меня такой». Премьера художествен
ного телефильма. 1-я серия. 21.00 —
«Время». 21.35 —■ «Прожектор перест
ройки». 21.45 — «Встреча по вашей 
просьбе». Народный артист СССР Е. 
Нестеренко. 23.30 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт. 8.50 — Научно-популярные филь
мы. 9.20 — «Утро туманное». Фильм- 
концерт, 10.05 — «Фильм^детям*. «При
ключения Электроника» 3-я серия — 
«Мальчик с собакой». 11.10 —■ Испан
ский язык. 2-й год обучения. 11.40 — 
Играет вильнюсский квартет. 12.00 —- 
«Конец операции «Резидент». 1-я в 2-я 
серии. 14.20 — Архитектура Львова.
15.10 •— Новости. 15.20 — «Экспеди
ция в XXI век». Выпуск 5-й.

18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Документальный

фильм. 18.30 — «Таежный меридиан». 
Рубежи томских лесозаготовителей. 19.00
— «День области». 19,15 — Телефильм. 
19.30 — «Работать в новых условиях».

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «За безопасность дви
жения», 20.40 — Документальный фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «Ко
нец операции «Резидент». 1-я серия. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Ритмическая гимна
стика. 18.45 — Документальный фильм. 
19.05 — Концерт. 20.00 — Спокойной 
ночи, малыши!» 20.20 — «Шоферская 
баллада»., Документальный телефильм.

Пятница, 8  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА, МОСКВА. 6.30 

— «120 минут». 8.30 — «Ребятам о зве
рятах». 9.00 — «Запомните меня та
кой». 1-я серия. 10.05 — Документаль
ные фильмы. 10.45 — «Русская фанта
зия». Фильм-концерт. 11.35 — Новости.

15.30 — Новости. 15.40 — «Прожектор 
перестройки». 15.50 — «Обращаюсь к 
друзьям». Документальный телефильм. 
16.45 — Праздник новогодней елки в 
Кремлевском Дворце съездов. 17.35 — 
«Учимся демократии». Основные направ
ления демократизации советского обще
ства. 18.05 — Мультфильмы. 18.35 —
Программа Волгоградской студии теле
видения. 19.30 — «Сегодня в мире». 
19.50 — «Запомните меня такой». 2-я
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серия. 21.00 — «Время». 21.35
жектор перестройки». 21.45 
пештский 

ВТОРАЯ
— Утренняя гимнастика.

«Про-
«Вуда-ерестро

пештский калейдоскоп». 23.00—«Взгляд». 
ПРОГРАММА. ----------МОСКВА. 8.00 

8.20 — Науч
но-популярные фильмы. 9.20 — Кон
церт. 9.45 — Мультфильмы. 10.15 —

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  ИА Н Е Д Е Л Ю

i i i i i i i i im im i i i i f m i iH im i i i i in i i i i i i i i i i
раф. Спешу появиться там, где меня 
не ждут». Художественно-публицистиче
ская передача. Автор и ведущий Г. 
Зубков. 22.40 — «Сегодня в мире». 
22.50 — «Раз;>1ышление». Премьера 
фильма-концерта.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — На
учно-популярный фильм. 8.50 — Кон
церт. 9.20 — Мультфильмы. 9.55 — «Пе
сни любви». Фильм-концерт. 10.25 — 
«Фильм—детям». «Приключения Элект
роника». 2-я серия—«Тайна 6 «б»». 11.30
— Немецкий язык. 1-й год обучения. 
12.00 — «Радуга» (Индонезия). 12.30 — 
«Возвращение резидента». 2-я серия. 
«Конец операции «Резидент». 1-я серия.
14.45 — Новости. 14.55 — «Экспедиция 
в XXI век». Выпуск 4-й.

ТОМСК. 17.30 — «Для вас, ребята!» 
МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — Телефильм. 18.25 — 

«Я ведь еще расту...» Разговор с уче
ницей школы № 32 г. Томска К. Сотни
ковой. 19.00 — «День области». 19.15
— Киножурнал. 19.25 — «Искусство 
братских республик». Концерт лауреа
та премии Ленинского комсомола дет
ского хореографического ансамбля 3-й 
экспериментальной школы г. Тбилиси.
20.45 — «Спокойной ночи, малыши!» (в 
записи).

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 21.'45 —
«Возвращение резидента». 2-я серия, 

тр етья  ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.10 — «Сельский час». 
19.10 — Народные мелодии. 19.25 — 
«Что оставлять молодым». Документаль
ный телефильм. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — Киножурнал. 
20.25 — Лауреаты Международного кон
курса имени П. И. Чайковского. Народ
ный артист РСФСР В. Климов.

«Не хочу быть прохожим». Премьера 
художественного телефильма. 11.20 — 
Английский язык. 2-й год обучения. 
11.50 — «Музыка из оперы Г. Генделя 
«Альцина*. Фильм-концерт. 12.10 — «Ко
нец операции «Резидент». 2-я серия. 
13.20 — Литературный портрет. Фазиль 
Искандер. 14.20 — «Мы хотим петь в 
хоре». Концерт. 15.00 — Новости. 15.10
— «Экспедиция в XXI век*. Выпуск 6 -й. 

ТОМСК. 17.30 — Телефильм.
МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.05 — Кинопрограмма.

18.45 — «Быть мастером». Очерк о сле
саре завода режущих инструментов Г. А. 
Ноле. 19.00 — «События недели». 19.20
— «Село: люди и экономика». «Экспери
менту два года». Крнвошеияский район. 
Передача 1-я.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «На экранах Томска». 
МОСКВА. — 21.00 — «Время». 21.35

— «Конец операции «Резидент». 2-я 
серия. 22.50 — Чемпионат СССР по бас
кетболу, Мужчины. «Динамо» (Москва)
— «Калев»..

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Мы ли это?» До
кументальный телефильм. 18.45 — Кон
церт. 19.30 — «Движение безопасности». 
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Любимые мелодии прошлых 
лет». 20.40 — «Домбай». Документаль
ный телефильм. 20.50 — «Прожектор 
перестройки».

Суббота, 9  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8,30 — «Отчего и по
чему?» 9.00 —«Запомните меня такой». 
2-я серия. 10.10 «Как мы отдыхаем». Об 
организации досуга жителей г. Иваново.
10.45 — «Архитектура и общество». 
«Москва сегодня и завтра». Встреча с 
главным архитектором Москвы Л. В. 
Вавакиным. 11.15 — Концерт. 11.45 — 
«Сегодня в мире». 12.05 — «Формула 
света». Документальный телефильм. 13.05
— «В странах социализма». Тележур
нал. 13.35 — Новогодние мелодии. 13.55
— «Для всех и для каждого». 14.25 — 
«Радуга» (Польша). 15.00 — «Родитель
ский день — суббота». 16.30 — Докумен
тальный фильм. 17.30 — Мультфильм. 
17.40 — «Наталия Сац. Верю...». Премье
ра документального телефильма, 18.30 
«К 70-летию Советской Армии и Военно- 
Морского Флота». «Красная площадь». 
Художественный фильм. 1-я и 2-я серии. 
21.00. — «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Не верь разлу
кам, старина». О творчестве Юрия Виз- 
бооа. 22.55 — «До и после полуночи».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ1ИА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика.

ПР(}ГРАММА «ЗНАНИЕ». 8.15 — Студия
представляет: «Куранты». Ленинград.
9.00 — Созвучия. Сказки Андерсена. Э. 
Григ. «Пер Гюнт». 10.25 — «Тайна пЛато 
Устюрт». Научно-популярный фильм.
10.45 — «Здоровье». 11.30 — «Это вам 
не игрушка». Научно-популярный 
фильм. 11.55 — «Твоя ленинская библио
тека». В. И. Ленин. «Главная задача на
ших дней». 12.30 — «В мире животных». 
13.30 — «Новаторы и консерваторы».
14.15 — «Если вам за...» 15.00 — Кон
церт. 16.00 — А. де Сент-Экзюпери. 
«Маленький принц». Премьера фильма- 
спектакля Днепропетровского областно
го театра кукол, 17.30 — «За безопас
ность движения». 17.35 —  С. Прокофь
ев. Симфония № 5. 18.30 — «Поэзия 
садов». Документальный телефильм.
19.00 — Кубок мира по лыжному спор
ту. 20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — А. Вивальди. «Времена года».
21.00 — «Время». 21.35 — «Прожектор
перестройки». 21.45 — «Институт че
ловека». О вопросах духовной жизни 
человека. 22.45 — «Избранное», Леонид 
Андреев. Страницы жизни и творчест
ва.

Воскресенье, 1 0  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Новости. 8.15 — Ритмическая гим
настика. 9.00 — Документальный теле
фильм. 9.20 — 2-й тираж «Спортлото».
9.30 . — «Будильник». 10.00 — «Служу 
Советскому Союзу». 11.00 — «Утренняя 
почта». 11.30—«Клуб путешественников».
12.30 — «Музыкальный киоск». 13.00 — 
«Сельский час». 14.00 — «Здоровье». 
14.45 — «Даррел в России» 3-я серия. 
«Бакланы, вороны, совы». 4-я серия — 
«Тюлени и соболи». 15.40 — «Долги 
наши». Телеальманах. 16.30 — «Радуга» 
(Кампучия). 16.55 — «В гостях у сказ
ки». «Золотой гусь». Художественный 
фильм. 18.00 — Международная панора
ма. 18.55 — «Копилка курьезов». На
учно-популярный фильм. 19.25 — «Впер
вые на экране ЦТ». «Короткие встречи». 
Художественный фильм. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Эстрадный концерт. 23.05
— Баскетбольное обозрение. 23.40 — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
-  Утренняя гимнастика. 

ПР()ГРАММА ----------«ЗНАНИЕ». 8.15 — «Наш 
сад». 8.50 — «Портреты». М. В. Ломоно- 
сов-литератор, 9.55 — «На урок к
учителю...» Вводная передача. 10.30 — 
Кинозал программы «Знание». «Звездоч 
ка». Научно-познавательный журнал
11.30 — «Клуб путешественников» (с 
сурдопереводом). 12.35 — Основы эконо 
мических знаний. 13.10 — «Железное де 
ло России». Научно-популярный фильм
13.30 — «Азы». Эстетическое воспитание 
дошкольников. 14.00 — «Я следова 
тель...» Художественный фильм с суб 
титрами. 15.25 — Международный юно 
шеский турнир памяти В. А. Гранат 
кина по футболу. Сборная СССР-1 — 
сборная КНР. 2-й тайм. 16.10 — «Дина 
стия Дуровых». Документальный теле 
фильм, 16.50 — «Открытый рояль». Му 
зыкально - образовательная передача 
17.20 — «Наш сад». 17.50 — Телевизи 
онный музыкальный абонемент. 18.40— 
Чемпионат СССР по баскетболу. Муж 
чины. «Жальгирис» — «Строитель» 
19.25 — Радуга» (ПНР). 20.00 — «Спо 
койной ночи, малыши!» 20.15 — Това 
рищеская встреча по хоккею с мячом 
Сборная Швеции — сборная СССР. 2-й 
тайм. 21.00 — «Время». 21.35 — «Ге 
рои Шипки». Художественный фильм.

»»

«8 е половиной» (две серии) — 
19-20. «Ералаш» — 13, 14-20, 
15-40, 17.

«ОКТЯБРЬ»
3 января. «Забытая мелодия

для флейты» . (две серии) — 
8-40, 11-10. 13-40, 16-10, 18-40, 
21-10. «тайна Абигель» (две 
серии)— 9, 13-30, 16, 18-30, 21. 
Мультсборнии — 12.

4 января. «Забытая мелодия

и судьбу» — 11, 12-40, 14-20, 
16, 17-40, 19-20, 21.

4 января. «Айболит-66» — 
9-20. «Новые сиазни Шехераза- 
ды» — 11. «Каи три мушкете
ра» (две серии) — 13-30, 16,
18-30. 21.

ДЛЯ ф л е й т ы »  (две серии) 
8-40, 11-10, 13-40. 16-10, ■18-40, 

9.21-10. «Иванов катар» — п, 
14, 18, 18, 20. «Скверный анек
дот» — 21-50. «Ученик лекаря»

«ПИОНЕР»

ДВОРБД КУЛЬТУРЫ 
И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

3 января. Мультсборнии —
15. «Искушение Дон-Жуана» 
— 17, 19. 21.

4 января. Мультсборнии «Ве
селая карусель» — 15.

3 января. «Морозиии-моро- 
зы» — 9. 10-40, 12-20. «Огонь, 
еода и... медные трубы» — 14, 
16-20, 21-20. «Граф Монте
кристо» (две садии) — 18-20.

4 января. «Рони — дочь 
разбойника» — 9. 11, 13. 15. 
17. «Редкая порода» — 19, 21.

лмени И. ЧЕРНЫХ

Томское ПАТП-3 доводит 
до сведения, 'что неиспользо
ванные талоны на проезд в 
легковом таксомоторе будут 
приниматься с 4 по 15 ян
варя 1988 г. по адресу: 
Томск, Иркутский тракт, 61. 
Справки по телефону 
5-25-32.

Томский инженерно-стро
ительный институт 8 января 
с 14 часов проводит «день 
открытых дверей». В про
грамме дня—беседы о спе
циальностях и факультетах, 
экскурсии по лабораториям, 
встречи с ведущими специ
алистами института. При
глашаем учащихся средних 
школ, училищ и техникумов 
и всех желающих г. ToMc îa 
и Томской области по адре
су: 634003, Томск, пер. Ма- 
кушина, 9, приемная комис
сия. Телефон 5-83-28.

«HitiypHCT» приглашает^ . 
томичей в туристические * 
поездки:

в г. Таллин — с 26
по 31 января. Стоимость 
путевки с проездом—270 
рублей:

в г. Киев — с 1 по 8 фев
раля. Стоимость—320 руб
лей. Проживание в гостини
цах «Интуриста»,

За справками обращать
ся по телефону 3-24-47 
или по адресу: Томск, ул.
Белинокого, 15, «Инту
рист»,

3 января. «Кан три мушка-
тара» (две серин) — 9. 11-40, 
14-20, 17, 19-40. «Трое мужчин 
и младенец в люльне» — 9,
10-40. 12-20, 16, 17-40, 19-20,
21. «Большой приз» — 14.

4 января. «Откройте, поли
ция!» — 9. 10-50. 12-40, 14-20, 
17-40. 19-20, 21. «Тайна Аби- 
гель» (две серии) — 9. 11-30. 
16, 18-30, 21-10. Мультсборнии 
14-20.

В связи со строительством 
коллектора по ул. Новоси
бирской для жилого микро
района Томского химкомби
ната движение троллейбусов 
по маршруту № 3 будет за- 

4 по Г

«СИБИРЯК»
3 января. «Волшебная ночь» 

-  9-20. «Про любовь, дружбу

крыто С 4 по 20 января.
Трест «Спецстроймехани- 

зация» приносит извинения 
томичам за временные не
удобства.

Издательству «Красное 
знамя» требуются на посто
янную работу: ученики и
наборщики машинного на
бора, печатники и ученики 
печатников, слесари - налад
чики, бухгалтеры, кладов
щик.

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103, в отдел кадров, тел. 
1-47-00.

Администрация. партий, 
ная, профсоюзная и комсо
мольская организации Том
ского отделения ОНПО 
«Пластполимер» выражают 
глубокое соболезнование 
инженеру Н. М. Булгаковой 
по поводу смерти дочери 

ИРИНЫ.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о кончине

САЛОМАТИНА 
Михаила Гавриловича.

V iei
■<га:

Отдел иауии и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-36-80

вспондент

Отдел информации и 
культуры__  1^5-81, 1-43.32

оомышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60. 1-48-48

Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
01АВЛ писем — .
1-38-65, 1-06-60, 1-36-67 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный норрес 
Колпашеее — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежееом — 3-33-31 
Обшестеенная приемная — 
1 36 66
Отдел объявлений —
1-06 82
Областная журналистская 
организация — 1-28-ЯО

Типография издательства «Красное знамя» 
634650, г. Томен, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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